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Я ПОЖИЛОЙ человек. И я ни за кого - ни за
Ельцина, ни за Зюганова, я - за себя. И вот
что я думаю. Все меня всю жизнь обманыва-

ли. Я имею в виду власти. Одни все коммуниз-
мом манили. Да сил у них хватило, чтобы по-
строить его в пределах Садового кольца. Другие
обещали сделать меня собственником и свобод-
ным человеком...

Но я давно уже понял, что на чужой каравай
рот не разевай. И поэтому я, когда с бабкой рас-
суждаю, беру в зачет только свои заработанные
денежки. И вот открываю я две книжки: одну
сберегательную, другую - партбилет и начинаю
сравнивать, кто меня больше надул. В сберкас-
се у меня аккурат на похороны было отложено.
Ну и накрылись денежки, как известно, медным
тазом. Хотя перед выборами и начали нам, ста-
рикам, что-то возвращать.

Но ведь и взносов в КПСС я за свою жизнь
больше 6 тыс. вложил. По тем временам - это
целые “Жигули”. Я уж не беру, сколько это По-
литбюро без спроса у меня для негров на миро-
вую революцию да на свою скромную партий-
ную жизнь брало.

И вот я смотрю на эти книжки и слушаю
радио. Жду, когда мне вожди наши дорогие
скажут: возвращаем мы тебе, товарищ, али гос-
подин, “позаимствованное” у тебя. Я бы тогда
вприпрыжку побежал голосовать. Да если чест-
но, и деньги эти мне уже не так нужны. Спаси-
бо, дети помогают, да вот огород прирезали -
нам с бабкой хватает. Но ведь правды хочется.
Я человек все-таки, а не член какой-то там пар-
тии или этот электорат поганый.

Иван С а м у л е н к о в, 
Тверская обл. 

В квартире раздается стук в дверь.
“Кто там?” - спрашивает хозяин. -
“Откройте! Милиция!” - “А у вас у
самих-то что, уж и открыть не-
чем? Ну довели страну!”

Л. У с т и н о в а, 
Амурская обл.

Беседуют два директора. Один жа-
луется: “Представляешь, я своим ра-
бочим пятый месяц зарплату не
плачу, а они все равно приходят и
работают”. - “А ты не пробовал на
заводе платный вход сделать?”

Д. Ш и п у л я, 
Могилевская обл.

Из воспоминаний бывшего предсе-
дателя колхоза: “Помню, как-то на
повестке дня собрания стояло всего
два вопроса - строительство коров-
ника и строительство коммунизма.
Но из-за отсутствия досок и шифе-
ра пришлось сразу перейти ко вто-
рому вопросу”.

* * *
Двое “крутых” братанов парятся в

сауне. Вдруг в пустой руке одного из
них начинает пищать зуммер. Он под-
носит кулак к уху и долго с кем-то раз-
говаривает, а закончив, объясняет уди-
вленному товарищу:

- Видишь этот шрамик на запя-
стье? Мне туда микрокапсулу сото-
вого телефона вшили. Нет проблем!

Через пару минут его напарник из-
дает странный утробный звук и нату-
женно поясняет:

- Это у меня, Серега, факс по-
шел...

Л. З а р е ц к и й, 
С.-Петербург

Кто вернет 
мои взносы?

САМИ подумайте:  тем, кому хорошо,
- зачем им выборы? Лучше все равно
не будет. Лучше-то некуда! 
Потому те, кому хорошо, голосовать

не ходили. Они преспокойненько отпра-
вились 16-го на море и там делали свой
выбор. В смысле с кем позагорать.

Ну а те, кому жить не очень, 16-го
очень даже торопились голосовать. По-
тому что есть им из чего выбрать. Или
будет им и дальше так же плохо, или
будет еще хуже, чем так. А это, извини-
те, не шутки. Ибо хуже - всегда есть ку-
да.

Потому такие  беспокойные те, кото-
рым не очень. Волнует их, например, во-
прос: если будет хуже, то как именно?
Нужно же хотя бы знать, чего бояться!

И судьба 16-го наградила их, беспо-
койных, за политическую сознатель-
ность. Не зря они в воскресенье проме-
няли садовый участок на избиратель-
ный. Получили они за гонки по разби-
тым дорогам на разваленной “двойке”
приз: узнали, что такое хуже. Чего, соб-
ственно, бояться.

Узнали они, что на пятки Ельцину с
Зюгановым наступает вовсе не  мечта
о свободе. Наступает им на пятки тос-
ка по порядку. И узнали они, что тоску
по порядку обгоняет тоска по твердой
руке.

Бердяевская идея о женственной су-
ти России на этих выборах наконец  по-
лучила свое блестящее подтверждение.
Захотелось нам надежной опоры, креп-

кого плеча, которое  избавит от необхо-
димости голосовать “за” или “против”,
снова пожалует в рядового, не мечтаю-
щего стать генералом. Плеча, за кото-
рым - блаженное спокойствие, где вме-
сто тебя думает командир. 

За такой порядок из нас ста проголо-
совало нас - пятнадцать.  И никогда не
понять иностранным обозревателям, по-
чему. Не жили они в обществе, где от
тебя ничего не зависит. Не знакома им
эта безответственная радость - другие у
них цели, другие мечты.

А мы вот узнали, что у каждого
седьмого россиянина душа истоскова-
лась по командиру. В печенках у нее
утомительная необходимость подби-
рать блузку в тон юбке и галстук под
цвет пиджака. Мечтает она, не беспо-
коясь о маршруте,  вышагивать бодро в
ногу со взводом:  правой-левой, левой-
правой...

Хорошо еще, что нынешний Верхов-
ный Главнокомандующий в последний
момент в эту самую ногу попал: протя-
нул Лебедю при всем честном народе
руку. Потому что 16-го и Президент
кое-что узнал. Как, например, нас уте-
шить. 

И утешил: не тоскуй, Россия! Ты хо-
чешь сильной руки? На, держи - моя
покрепче конкурентов будет...

Мария ВАРДЕНГА

Марш, марш правой!..
Скучно жить на этом свете, господа, только тем, кому жить хорошо. По-

тому что тем, кому не слишком хорошо, жить, напротив, очень даже увлека-
тельно. 

Фото РейтерПредвыборные танцы
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МЫ БЫ ПОКРИВИЛИ ду-
шой, сказав, что предыду-
щие пять лет правления

президента Бориса Ельцина были
такими уж замечательными для
страны и наших граждан. Скорее
наоборот - в редакционной почте
было очень трудно отыскать
письмо, где бы не ругали власть.
А о том, что жить стало тяжелее
и беднее, видно хотя бы и по то-
му, что одеты многие очень
скромно, донашивают старую
одежду и обувь. Телевидение ед-
ва ли не каждый день показывает
провинцию, особенно “севера”,
где люди зачастую продолжают
жить в полуразваленных бараках.
И тем не менее Б. Ельцин полу-
чил 35% голосов избирателей.

Вывод напрашивается сам со-
бой. Как бы ни было плохо сей-
час, более половины взрослого
населения не хотят возврата ком-
мунизма ни за какие коврижки.
Особенно ярко это проявилось в
северных регионах России, где
живет много бывших ссыльных и
их потомков. Ужасы лагерной
Колымы, куда компартия отправ-
ляла тысячи людей на смерть,
еще живы в их памяти. Лишь
около 25 млн. избирателей из 106
млн., проголосовавшие за Г. Зю-
ганова, вспоминают о прошлом с
любовью и надеждой.

НА ВОЛОСКЕ

В ПЕРВОМ туре было очень
важно, кто наберет больше голо-
сов - хоть на один! Это уже побе-
дитель - тот, кто пересек финиш-
ную ленточку на долю секунды
быстрее всех. В данном случае
избиратели вольно или нет будут
симпатизировать более сильному.
И здесь превратности судьбы ед-
ва не сыграли с Б. Ельциным
злую шутку. 16 июня наши фут-
болисты проиграли на чемпиона-
те Европы немцам с позорным и
разгромным счетом 0:3. У боль-
шинства российских болельщи-
ков (десятки миллионов человек)
настроение испортилось настоль-
ко, что многие не пошли на изби-
рательные участки. Это можно
было предвидеть, но у организа-
торов выборов не хватило ума
обратиться в УЕФА с просьбой
перенести матч на сутки позднее.
Уверены, поддержка была бы -
ведь весь цивилизованный мир
боится коммунизма.

КОМБИНАЦИИ

ПОСЕТИВШИЙ редакцию
за два дня до выборов англий-
ский посол очень опасался того,
что выборы будут сфальсифици-
рованы. Логика  западных на-
блюдателей, видимо, такова. Во
многих странах Восточной Ев-
ропы коммунисты под разными
вывесками вернулись к власти.
Так что в России это должно
случиться само собой. Не случи-
лось - и фальсификации не пона-
добилось! Ельцин взял на воору-
жение старое и испытанное ору-

жие - тонкую политическую иг-
ру. Самый свежий пример - при-
влечение на свою сторону бра-
вого генерала А. Лебедя. Конеч-
но же, он еще слаб как политик
и не до конца владеет искусст-
вом политической интриги:
вспомним, как его обвел вокруг
пальца Ю. Скоков! Но он обла-
дает несомненными достоинст-
вами - честностью, открыто-
стью, сильной волей. Согласи-
тесь, это нечто новое в россий-
ской политике. Но самое глав-
ное - он стал привлекателен для
более чем 10 млн. избирателей,
еще вчера готовых отдать свой
голос за коммунистов или за
Жириновского.

Весьма любопытно мнение из-
вестного журналиста-американи-
ста Томаса Колесниченко. Он при-
сутствовал на четырех президент-
ских выборах в США и считает,
что даже по сравнению с тамош-
ними кандидатами Б. Ельцин - бо-
лее искусный политический ре-
жиссер и актер. Перед первым ту-
ром он показал высший пилотаж.
16 июня его ждали в Большом те-
атре на новой постановке “Трави-
аты” В. Васильевым. Но прези-
дент решил не расслабляться в
этот день.

О СОЦИОЛОГИИ

НЕЛЬЗЯ не сказать несколь-
ко слов о горе-социологах. Ну
нельзя же так явно врать, возве-
личивая одного и принижая дру-
гого кандидата. И в этом смысле
хочется отметить работу извест-
ного социолога Нугзара Бетане-
ли. Его, как правило, правдивые
и объективные прогнозы печатал
практически только “АиФ” (см.
“АиФ” № 23, стр. 2). Редакция
решила подарить его Институту
социологии парламентаризма са-
мый современный компьютер -
чтобы прогнозировалось еще
лучше.

О ТЕЛЕВИДЕНИИ

ЕДВА ЛИ правильно превра-
щать ночь подсчета голосов в
очередной политический Новый
год - с песнями, кинокомедиями.
Избиратели ловят каждое слово,
и не надо кормить их манной ка-
шей, даже если это “Операция
Ы”. Логичнее вести дискуссии и
обмениваться мнениями на тему
выборов. Причем на экране не
должна быть только одна сторо-
на. Будем помнить: Российское
государство должно двигаться  к
своему достойному будущему,
только уважая весь народ.

А что же завтра? Чтобы нако-
нец-то покончить с выборами
этим летом, нужно прийти на
второй тур.

Андрей УГЛАНОВ

Что произошло?
Борис Ельцин победил в первом туре президентских вы-

боров Геннадия Зюганова с разницей в 3%. Несколько месяцев
назад в это было трудно поверить. Что же случилось?
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АУДИТОРИЯ, конечно, благодатная, но почему
Мартин Люцианович так убежден, что он именно
“тот мужчина”? Мы в этом вовсе не уверены. -5.

РЯДОВОЙ избиратель мог подумать, что это С.
Федоров, который поправил зрение чуть ли не мил-
лиону человек. Или А. Лебедь, остановивший войну
в Приднестровье. Поэтому для непонятливых Гор-
бачев пояснил: “Как быть вам, избирателям? Прези-
дент не может рассчитывать на наше доверие. Ком-
партия не прошла путь обновления. Выход - в созда-
нии новой команды, которая смогла бы “очелове-
чить” реформы. Я для этого и включился в прези-
дентскую гонку”. В общем, сам себя не похвалишь...
-3.

ЕЩЕ БЫ! По словам Геннадия Андреевича, о сво-
ей грядущей победе он узнал из... данных американ-
ской электронной разведки. Не знаем, что там у них
за сведения, но, по нашим данным, этой неблагодар-
ной деятельностью в США занимается Агентство на-
циональной безопасности (АНБ), засекреченное по-
круче ЦРУ. Скажите, Геннадий Андреевич, на каких
условиях вы пользуетесь американскими разведдан-
ными? За “западничество” - -3.

ИНТЕРЕСНО, “за богатую” - это за Брынцалова,
что ли? Однозначно, что не за Зюганова, потому как:
“Я не левее коммунистов. Я круче”. Однако и не за се-

бя: “Хотя я по натуре победитель, мое время еще не
пришло”. Вот придет, тогда и поговорим. 0.

ОДНОЗНАЧНО: “Москва похорошела, и видно
это невооруженным глазом”. Сказано это было 16-
го числа в середине дня. Является ли это незакон-
ной агитацией за Лужкова - вопрос к Центризбирко-
му. Что же касается первого кресла страны, то Вла-
димир Вольфович тоже себя обижать не захотел и
прозрачно намекнул избирателям, что хочет стать
президентом “гораздо давнее”, чем всякие новоис-
печенные кандидаты. А посему лучше них к этому
готов. За ангельское терпение - +1.

СКРОМНЕНЬКО, но с достоинством. Хотя что
сие означает, не вполне ясно. С подобными решени-
ями у нас всегда было туго. На конструктивность, да
и то с большой натяжкой, тянет разве что Ельцин,
который когда-то давным-давно был председателем
Госстроя. +1 за лояльность.

ВОТ ОН и нахваливал себя, как мог: “Вот я, про-
стой русский парень... Я открытый человек. У меня
добрые, хорошие глаза, и только иногда мои поступ-
ки бывают резкими”. За красивые глаза - +3.

ЭТО как раз тот случай, когда молчание - золо-
то. +4.

Фишки метали С. РЕПОВ и М. ВОЛДЫРИН

Достойнее других на этом фоне выглядел 
Б. ЕЛЬЦИН, который вообще отказался отвечать
на этот вопрос.

В. БРЫНЦАЛОВ находился в ситуации, когда
каждый голос на счету, в том числе и собственный.

С. ФЕДОРОВ - за некие “конструктивные ре-

За что голосовал В. ЖИРИНОВСКИЙ на пре-
зидентских выборах, осталось тайной. Но можно
сказать, что на “мэрских” - за Ю. Лужкова.

А. ЛЕБЕДЬ голосовал за “красивую, гордую,

Г. ЗЮГАНОВ голосовал “за Россию, Родину,

М. ГОРБАЧЕВ тоже голосовал за “самого дос-

М. ШАККУМ призвал женщин голосовать “за
того мужчину... который станет президентом” и
скромно добавил: “Хотелось бы, чтобы это был я”.

Наши кандидаты в наши президенты верны себе - в простоте словечка не скажут. На простень-
кий вопросик: “За кого, господа, голосовали?” - они такого нагородили...

За какого президента 
голосуют претенденты?

●  ТОЛЬКО что назначенный
секретарем Совета Безопасности
Александр Лебедь имеет доволь-
но высокое мнение о министре
внутренних дел 
А. Куликове и командующем по-
гранвойсками А. Николаеве. Он
уважает их как профессионалов.
Так что можно надеяться, что ме-
жду силовыми структурами очень
скоро возникнет весьма эффек-
тивная координация.

●  Б. ЕЛЬЦИН не собирается
предлагать Г. Явлинскому пост в
правительстве. Считается, что из-
биратели Г. Явлинского и так
проголосуют во втором туре за Б.
Ельцина из страха перед комму-
нистами.

●  СКОРО должна состоять-
ся встреча В. Черномырдина и
офтальмолога С. Федорова. По
поручению Б. Ельцина премьер-
министр должен убедить С. Федо-
рова не вступать в контакт с Г.
Зюгановым. За это будет обещана
значительная финансовая по-
мощь МНТК “Микрохирургия
глаза”.

●  ПЕРЕД избирательным
штабом Б. Ельцина стоит очень
важная задача - не допустить со-
юза коммунистов с жириновцами.
При этом даже не рассматривает-
ся вариант союза Ельцин - Жири-
новский. Считается, что такой
альянс отнимет у Б. Ельцина
очень много голосов - значитель-

но больше, чем можно теоретиче-
ски получить. Идеальная ситуа-
ция: В. Жириновский молчит про
Ельцина и очень ругает коммуни-
стов.

●  РЯД крупных финансистов
даст дополнительные средства на
коммунистическую кампанию.
При любом раскладе сил это цен-
ная инвестиция, потому что, если
Ельцин победит Зюганова во вто-
ром туре с минимальным разры-
вом, президенту придется не-
сколько постов в правительстве
отдавать Зюганову, а им это вы-
годно. 

●  ПРЕЗИДЕНТ подготовил
восемь социальных указов. Они
касаются проблем Дальнего Вос-
тока, семьи и тянут на 12 трлн.
рублей. Словом, идет подбрасы-
вание помощи тем регионам, ко-
торые голосовали за коммуни-

стов. Срочно пойдут деньги в Та-
тарию, в Набережные Челны, на
КамАЗ. Словом, будет использо-
вана старая тактика “самолета с
деньгами”. 

●  В ОКРУЖЕНИИ Ельцина
возникли большие разногласия в
отношении его поездки на “се-
мерку”, где будут решаться эко-
номические проблемы. Гвоздь
споров - в его отсутствии в стране
в течение трех дней. В прошлый
его отъезд на Запад был Буден-
новск. В этот раз ситуация может
оказаться не лучше. И если в
стране произойдет что-то нехоро-
шее, то снова обвинят Ельцина.
Многие считают, что поездка на
Запад не принесет президенту до-
полнительных голосов, а, наобо-
рот, оттолкнет от него электорат
и будет хорошо использована Зю-
гановым.

Под неусыпным оком командора                 Фото Рейтер

● РЕКЛАМА

● ФОТОФАКТ

Коллаж Андрея Дорофеева
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- Андрей Афанасьевич, как вам, граж-
данскому человеку, живется в военном ве-
домстве?

- Живется по-разному. Ну а что до “гра-
жданскости”, так у меня все предки и бли-
жайшие родственники - военные. Дед у ме-
ня был подполковником, активным участ-
ником гражданской войны. В царской ар-
мии он был подпоручиком. Вырос я в воен-
ном доме, построенном в 1927 году рейхс-
вером для Красной Армии.  Через него
прошли многие поколения высокопостав-
ленных военных. В доме жили Василев-
ский, Корк. Некоторые исчезали, очень не-
многие потом возвращались... Многие воп-
росы верхнего эшелона армии я воспринял
с молоком матери. Старики ходили по дво-
ру, я их слушал. Но до сих пор себя ругаю,
что не слушал больше. Истории были уди-
вительными. 

У нас осталась хорошая военная биб-
лиотека, которую собрали бабушка с де-
дом. Я в свое время прочитал все журналы
“Военная мысль” с 1918 года до нашего
времени. 

- А каковы ваши служебные обязанно-
сти? 

- Если уезжает министр обороны, то я
замещаю его. Другой первый зам - генерал
М. Колесников. (Этот разговор состоял-
ся за несколько дней до назначения М.
Колесникова и. о. министра обороны. -
Ред.). У нас хорошие товарищеские отно-
шения. Говорят, никогда в истории воору-
женных сил такого не было. В 8 часов утра,
когда я приезжаю на работу, он уже сидит
на месте. Он как начальник штаба собирает
всех, потом вместе с ним мы идем к мини-
стру, обсуждаем план на день. В течение
дня по нескольку раз то он ко мне заходит,
то я к нему. У него свой стол - войсковой.
У меня - отношения с промышленностью, с
Думой, правительством. Внешние военно-
политические вопросы мы делим пополам. 

ОБ АРМИИ

- Какова ваша оценка нынешней ситуа-
ции в армии?

- Мы всегда были государством с особой
ролью армии. Где служивый люд, военное
сословие представляло большую часть об-
щества, чем в Западной Европе. И даже ко-
гда мы строим гражданское общество, деми-
литаризуем экономику, сознание и прочее,
мы не можем от этого уйти. И слишком
большие шараханья, которые у нас про-
изошли в последнее время, просто вредят
всем. Почему я все время выступаю за уве-
личение военных расходов? Потому, что я
считаю, что мы слишком сильно качнулись
в обратную сторону.

Судите сами: из казны сейчас кормятся
3 миллиона людей в погонах. Получается,
что при всем негативе, который можно ска-

зать об армии, она все-
таки дает людям бо̀ль-
шие социальные гаран-
тии, чем имеют те, кто
пошел “на свободный
выпас”. 

У нас 5-летнее выс-
шее военное образова-
ние.  Даже в общевой-
сковом училище дают
два диплома - один во-
енный, другой - граж-
данский. Курсант со
второго курса получа-
ет 300 тыс. рублей в
месяц. А это сейчас на
некоторых предприяти-
ях месячная зарплата
рабочего или инжене-
ра. Он одет, обут. Когда
он заканчивает учили-
ще, у него гарантиро-
ванная работа. В армии
есть свои прекрасные
черты: ты пришел и поступил в распоря-
жение - и уже ни о чем не думаешь. Ты за-
ряжен, у тебя уже все расписано. И твое
дело только в решающий момент подста-
вить грудь под пули. Но это ведь такое де-
ло: могут послать воевать - а могут и не
послать.  Русский человек - немножко фа-
талист. Он себе не программирует жизнь,
как немец, или англосакс, или француз.

ОБ ИСТОРИИ

У нас было три категории командиров
гражданской войны. Почти все командую-
щие войсками и командармы, не говоря уже
о начальниках штабов Красной Армии, бы-
ли генералами или полковниками царской
армии.  Была вторая категория - это были
поручики и подпоручики, ставшие коман-
дармами, комкорами, - Тухачевский, Уборе-
вич. А дальше шли фельдфебели и вахмист-
ры. Из них - Буденный, Тимошенко... Между
всеми этими тремя категориями существо-
вала изначально глубокая вражда.  В конце
20-х годов поручики, опираясь на фельдфе-
белей, решили свести счеты с генералами и
полковниками. Тухачевский устроил раз-
гром военной школы Свечина, он утвер-
ждал, что они “не марксисты”. А что вы-
шло? Был настоящий русский Клаузевиц -
генерал Свечин, который в русско-японской
войне командовал ротой, первую мировую
войну начал командиром полка, кончил - на-

чальником штаба ар-
мии. Два месяца был на-
чальником Всероссий-
ского главного штаба в
1918 году, когда все раз-
валивалось. Потом
ушел на военно-истори-
ческую работу, написал
несколько замечатель-
ных трудов. Фактически
он заложил основы сов-
ременного оперативно-
го искусства. 

Я считаю, что вели-
чайшей трагедией на-
ших вооруженных сил
было то, что такие лю-
ди, как Свечин и вся
его школа, были унич-
тожены в 1928-1929 го-
дах. В 1937 году и сами
“поручики” были съе-
дены “фельдфебеля-
ми”. “Фельдфебелей”

потом тоже съели. Между прочим, это нам
до сих пор аукается.

- Каким образом?
- Очень просто. Ведь академии - это

кузница кадров. Они должны иметь опре-
деленную преемственность, так же как и
штабы, и высшие органы управления. Пре-
емственность - в учебных программах, би-
блиотечных фондах, документах, которые
передают знания через поколения, от чело-
века к человеку. Когда эту нить обрубают,
следующим поколениям военачальников
все приходится начинать с нуля. А когда
дело доходит до войны, это неизменно оз-
начает войну большой кровью. Просто
удивительно, как у нас на этой почве вы-
растали потом крупные военачальники
вроде Жукова.

- А в нынешней Российской армии есть
преемственность, хоть малейшая?

- Она безусловно есть. У нас есть очень
сильные академические кадры, есть силь-
ные штабисты и военачальники. Но ниточ-
ка эта очень тонкая. Один из любимых мо-
их военачальников - Фрунзе. У него тоже
были ошибки. Но он за свою короткую
жизнь в качестве наркома сделал очень
много. Он заложил систему образования,
которая нам помогла выиграть Великую
Отечественную войну. Эта система суще-
ствует и до сих пор. Мы наконец начинаем
восстанавливать свой интеллектуальный

потенциал, вытаскивая все лучшее
из прошлого. У нас появляются сно-
ва люди в вооруженных силах, по
своей образованности, по пониманию
исторических процессов близкие к то-
му, что мы потеряли в 20-е годы.

ОБ ОРУЖИИ

- В чем сильные и слабые стороны на-
шей армии по сравнению с теми же амери-
канцами?

- У нас прекрасная ударная авиация.
Семейство Су и МиГ, наверное, действи-
тельно лучшие в мире. Наши ракеты “воз-
дух - воздух” для воздушного боя, навер-
ное, лучшие в мире. Зенитно-ракетные
комплексы - С-300, система “Тор”. Зенит-
но-ракетный комплекс ближнего боя “Тун-
гуска” - тоже хорошая. Транспортные са-
молеты: Ил-76 - лучший в мире на ближай-
шие 10-15 лет. Подводные лодки появи-
лись очень приличные - и дизельные, и
атомные.

Американцы добились крупных успехов,
и прежде всего в информационной сфере.
Потому что у них хватило ресурсов “тя-
нуть” одновременно то, в чем преуспели и
мы, - средства поражения и одновременно
средства разведки, целеуказания, управле-
ния, связи. А у нас еще и свойство общества
такое, что больше вкладывается в силовые
средства, как более... “рапортоёмкие”. Вот
ракета тяжелая на старте: огонь пускает, ре-
вет как зверь. Это одно дело, это начальство
понимает. Танков клепали по 3200 штук в
год, а подлодок делали больше, чем весь
мир, вместе взятый.

- Что самое сложное в вашей работе?
- Самый тяжелый вопрос - это, конеч-

но, отношения с промышленностью. Рань-
ше деньги на эти цели шли несчитанно. Я
попал в эту систему в тот момент, когда
стали жутко “резать” деньги.   Нужно и ар-
мию кормить, и давать промышленности
заказы.  К тому же сложился такой пара-
докс: мы, будучи сверхиндустриализован-
ной страной, не имеем мощного промыш-
ленного лобби. 

- И вы призываете его создать?
- В здоровом государстве, коим является

Россия, должен быть сильный военно-про-
мышленный комплекс. Но умный, не ресур-
созатратный и не ориентированный на ра-
портоемкие системы. Я и мои коллеги, и в
погонах и без погон, ведем отчаянную борь-
бу за то, чтобы на те скудные деньги сделать
задел для будущей армии и не дать погиб-
нуть той технике, которая есть сегодня в
войсках.

Фото Бориса Кремера

- Ваше Императорское Высо-
чество, что такое, по-вашему,
“русская душа”?

- Каждый раз, приезжая сюда,
я чувствую ее. Может быть, это с
раннего детства - так меня воспи-
тывали. Моя бабушка была рус-
ская, и она была моей любимой
бабушкой. Нам прививали лю-
бовь к России, к ее литературе.
Все это было для нас очень близ-
ко. И мне хочется быть сейчас с
русским народом.

- Вы, приезжая сюда, общае-
тесь с простыми людьми?

- Недавно я ездила на парохо-
де по Волге, и там произошел ин-
тересный случай. Капитан в пер-
вый день пришел ко мне и сказал,
что хочет предупредить, что он -
коммунист. Я ответила: “Раз вы
верите в это - что ж поделаешь...”
На второй день он говорит мне:
“Вы знаете, я, кажется, больше
не коммунист”. На третий - я
включила “Боже, царя храни!”, а
на пароходе подняли националь-
ный флаг.

- Что вы думаете о нынешней
ситуации в России? 

- Я думаю, что люди все-таки
должны понять, что сейчас они
свободны: можно говорить, что
хочешь, ехать, куда хочешь. К
свободе привыкли очень быстро.
Всего 5-6 лет назад этого не бы-
ло. Но, к сожалению, многие это
уже забыли или не смогли оце-
нить.

- Да, мы привыкли к свободе,
но в то же время 32% проголосо-

вали за Зюганова. Это тоже осо-
бенности “русской души”?

- Может, у этих людей есть
зависть к чему-то, непонимание...
Многие забыли, сколько безвин-
ных людей погибло. Забыли
тюрьмы, ГУЛАГи. Что касается
меня, то моя сестра девять лет
прожила в ссылке, а отец и де-
душка - расстреляны. 

- Ваше Высочество, что вы
вкладываете в понятие “комму-
нист”?

- Коммунисты не имеют веры.
Они не интересуются нашим
фундаментом - историей.

- Но раздаются голоса, что
коммунисты теперь совсем дру-
гие. А Зюганов даже в церковь
заходил.

- Коммунист, он и есть комму-
нист. А то что в церковь ходил,
так это для публики, перед выбо-

рами. Политика Зюганова очень
вредная. Он не так воспитан, что-
бы в церковь ходить.

- Но ведь и про Ельцина нель-
зя сказать, что он - верующий че-
ловек.

- Конечно. Но Ельцин все-та-
ки понимает, что церковь нужна,
а это уже много.

- Похоже, вы определились, за
кого будете голосовать?

- Да. Я убеждена, что Борис
Николаевич очень любит Россию.
В нем большой дух, чувствуется
русский человек. 

- Но при нем началась война
в Чечне. Наверное, это самая
большая ошибка президента?

- Может, и не надо было ее
начинать. Но бывают моменты,
когда приходится делать то, что
не хочется. Я думаю, он постара-
ется остановить войну.

- Вы встречались с Ельци-
ным?

- Да, в 1991 году. Он был рад
встрече и нашему разговору. У
Бориса Николаевича культурная
жена, она мне очень понравилась.
Наина Иосифовна - исключитель-
ный человек, и я уверена, что ее
дети воспитаны хорошо. Когда
она была в Париже, то прежде
всего приехала на русское клад-
бище. В магазинах ее и не виде-
ли, а жена Горбачева в свое вре-
мя не вылезала от Картье. Она не
учла, что в этих магазинах рабо-
тают и русские эмигранты, а они
все видят.

- А что вы думаете о наших

женщинах вообще? Почему они
так ценятся за рубежом?

- У русской женщины боль-
шое сердце, она не эгоистка, она
отдает себя всю.

- Я слышал, что вы во время
поездок по России убеждаете всех
голосовать за Ельцина. 

- Мне даже говорят, что я это
делаю слишком напрямую. А я
ничего не боюсь. Часто спорю и
вижу: когда противникам Ельци-
на что-то объясняешь, они начи-
нают понимать.

- Ваше отношение к осталь-
ным претендентам на кресло гла-
вы государства: Явлинскому, Фе-
дорову, Жириновскому?

- Я раньше встречалась с Яв-
линским, тогда он произвел на
меня хорошее впечатление. Но
то, что он, встречаясь недавно с
Ельциным, выдвигал условие
быть чуть ли не премьер-минист-
ром, - просто некрасиво, тем бо-
лее при занятом кресле главы
правительства. А Святославу Фе-
дорову зачем туда лезть? Он уже
сделал себе и имя, и состояние.

Жириновского я всерьез не
воспринимаю. За границей недав-
но очень долго смеялись над его
венчанием. Это же не театр. Бы-
ло просто стыдно.

- Моя шестилетняя дочка со-
ветует мне голосовать за Лебедя.
Говорит, что он хороший.

- Дети тоже все чувствуют. Я
ничего не имею против Лебедя и
не считаю, что он вредный для
России. Но мне кажется, он не
может быть на такой высоте. Он -
военный.

- Расскажите о вашем внуке.
- Ему уже пятнадцать. Мы ста-

раемся привить и ему любовь к

России. Когда он сюда приезжает,
ему и уезжать не хочется. Для не-
го это его страна. Во Франции, в
школе, где он учился, к нему одна-
жды подошел мальчик и сказал:
“Мой папа говорит, что я должен
быть с тобой очень вежлив, пото-
му что ты скоро можешь стать
президентом Франции”. Мой внук
(ему тогда было восемь или де-
вять лет) ответил: “Франции - не
знаю, но императором России -
может быть”.

Александр САРГИН

Этот человек кажется белой вороной в кругу своих коллег - высших офицеров
Российской армии. Ходит в цивильном костюме, при галстуке, очки носит. Да и
лицо у него какое-то совершенно не военное. Тем не менее он входит в этот круг по
праву. Андрей КОКОШИН - первый заместитель министра обороны России.

Замминистра без погон

Княгиня Романова - агитатор
Княгиня недавно приезжала в Россию, уже  в 34-й раз. Она не может не бывать здесь, ведь это ее

страна, и переживает Леонида Георгиевна за судьбу России так же, как и все мы.

● АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ 3

� � � � �� �� � � �� � � � � � �
� � � � � � - ýòî ïîïóºßðíåØłŁØ Œóðîðò
�ŁìŁíŁ æ ýŒæŒóðæŁåØ â �Łì, �åíåöŁþ,
�àí-�àðŁíî; �åàïîºŁòàíæŒŁØ çàºŁâ Ł
�ŁöŁºŁß - çåìºß äðåâíåØ Œóºüòóðß Ł
æŒàçî÷íîØ ïðŁðîäß (�îððåíòî, î. �à-
ïðŁ, �îìïåŁ, âóºŒàí �òíà).
� � � � � � � - ýòî Ł �îæòà äåºü �îºü
(�ðàíàäà, �åâŁºüß), Ł �îæòà �ðàâà, Ł
�àØîðŒà, Ł �àíàðæŒŁå î-âà, ªäå Òóòî-
ïàåò âæå â öâåòàıÓ.
� � � � � � � -  ýòî �àðŁæ Ł íåäåºß â
�Łööå Ł �îíòå-�àðºî; �ðåöŁß - �à-
ºîíŁŒŁ, �àºŒŁäŁŒŁ, �ôŁíß Ł ýºŁòàð-
íßØ î. �ðŁò, Ł �íòàºüß æ ŁæïàíæŒŁìŁ
îòåºßìŁ Ò�îºüÓ, Łçóìðóäíîå �ðàæíîå
ìîðå â �ªŁïòå æ ÆåæŒîíå÷íßìŁ çîºî-
òßìŁ ïºßæàìŁ, ïîäâîäíßì ìŁðîì �ó-
æòî; �îºªàðŁß - �ºÆåíà. �îºîòßå �åæ-
ŒŁ æ íåæíßì æîºíöåì, ªäå ìîðå ïî Œî-
ºåíî Ł íåò ßçßŒîâîªî Æàðüåðà, - Łäå-
àºüíîå ìåæòî äºß îòäßıà æ äåòüìŁ.
Ò�îæŒâà-�óðÓ - ýòî Ł àâòîÆóæíßå
òóðß ïî �âðîïå (�ìæòåðäàì, �ðþæ-
æåºü, �àðŁæ), Ł ìîðæŒŁå ŒðóŁçß ïî
ºþÆßì ìàðłðóòàì âîŒðóª �âðîïß Ł
ïî �ðåäŁçåìíîìîðüþ.

Ò� îæŒâà -�óðÓ:
òåº. 921-50-12 (24-25); (12-48);

(13-36); (06-02); 
ôàŒæ: 928-14-59.

● ПРЕСС-РЕЛИЗ
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● 300  ТЫСЯЧ СЕМЕЙ СТАЛИ ВЕСТИ САМОСТОЯТЕЛЬНОЕ КРЕСТЬЯНСКОЕ ХОЗЯЙСТВО

Р АЗВЕ не во имя этой истины при царе
Александре II было отменено крепост-
ное право? Вспомним мудрые слова 

Ф. М. Достоевского, который писал: “Если
хотите переродить человечество к лучшему,
почти что из зверей поделать людей, то на-
делите их землею и достигнете цели”.

Но ни одна земельная реформа в исто-
рии России так и не была доведена до кон-
ца. Александр II дал землю, но не каждому
крестьянину, а крестьянской общине. Сто-
лыпин не успел завершить свою реформу:
вместо двадцати лет судьба отвела ему
лишь пять. Большевики начали с передачи
земли крестьянам, а закончили национали-
зацией земли и уничтожением умеющих хо-
зяйствовать крестьян.

ЗЕМЕЛЬНАЯ РЕФОРМА ЕЛЬЦИНА

НОВАЯ попытка наделения крестьян
землей предпринята Б. Н. Ельциным. 

Практически каждая российская семья
получила в собственность земельный участок
для ведения личного хозяйства, садоводства,
огородничества. Около 300 тысяч семей ста-
ли вести самостоятельное крестьянское хо-
зяйство, 12 миллионов бывших членов кол-
хозов и совхозов стали собственниками зе-
мельных долей и могут при желании полу-
чить земельный участок. 

Около 170 млн. га сельхозугодий Рос-
сии перешло в частную собственность лю-
дей, живущих и работающих на земле.

Однако новая реформа идет не менее
драматично, чем предыдущие.Четыре млн.
человек еще не получили свидетельства на

земельные доли. Некоторые чиновники и
руководители хозяйств держат в сейфах
уже выписанные свидетельства. Те, кто по-
лучил свидетельства и юридически стал
собственниками, фактически не могут рас-
порядиться своей землей как хозяева и
иметь от этого выгоду.

Поэтому Президентом России был из-
дан Указ № 337 “О реализации конститу-
ционных прав граждан на землю”. Он обя-
зывает выдать всем крестьянам свидетель-
ства на их землю и определяет права соб-
ственников.

Кто хочет, может выделить свою зем-
лю и работать самостоятельно, кто не хо-
чет или не может - имеет право передать
землю наследникам или отдать ее в аренду
сельхозпредприятию и получать арендную
плату. С каждым владельцем земельной
доли сельхозпредприятие обязано заклю-
чить договор, который должен быть заре-
гистрирован в районном земельном коми-
тете.

БОГАТЫЕ КРЕСТЬЯНЕ - 
ОПОРА ГОСУДАРСТВА

ОППОНЕНТЫ Президента России в
своих манифестах, воззваниях, законода-
тельных инициативах всячески пытаются
противодействовать исполнению Указа. Оно
и понятно. Как подчеркивал П. А. Столы-
пин: “...Крепкое, проникнутое идеей собст-
венности, богатое крестьянство служит вез-
де лучшим оплотом порядка и спокойствия,
и если бы правительству удалось проведе-
нием в жизнь своих землеустроительных
мероприятий достигнуть этой цели, то меч-
там о государственном и социалистическом
перевороте в России раз и навсегда был бы
положен конец”.

Ельцин добивается, чтобы каждый кре-
стьянин стал собственником земли, чтобы
каждый сам решал, как использовать свою
землю, в личном или крестьянском хозяй-
стве, в малом кооперативе или в большом
товариществе.

Оппоненты действующего Президента
России покушаются на желание каждого
человека обладать личной собственно-
стью, столь же естественное, как чувство
голода, как влечение к продолжению рода,
как всякое другое природное свойство че-
ловека.

Если им удастся осуществить свои пла-
ны, то каждая крестьянская семья потеря-
ет в среднем по 26 га земли, стоимость ко-
торой составляет около 30-50 млн. рублей.
Эту тихую, ползучую национализацию се-
годня провести нетрудно, ибо подавляю-
щее большинство крестьян еще не осозна-
ли себя землевладельцами, не знают своих
прав, не оценили реальных выгод от новой
собственности.

Передавая землю крестьянам, Прези-
дент России понимает, что не каждый, кто
ее получит, сможет рационально ее исполь-
зовать. Поэтому и нужен земельный обо-
рот. Пусть хороший хозяин прикупит себе
землю. Государство не только не должно
запрещать это, а даже способствовать это-
му, естественно, в пределах установленных
по регионам ограничений на общую пло-
щадь земли в собственности одного чело-
века.

Сегодня Б. Ельцин обращается к каж-
дому сельскому жителю, к каждому вла-
дельцу земельной доли: “Земля - ваше
главное достояние. Распорядитесь ею по
своему усмотрению. В ней залог благосос-
тояния, благополучия каждой семьи, буду-
щего достатка ваших детей и внуков”.

Евгений КОВАЛЕВ

«Если хотите почти что 
из зверей поделать людей, 

то наделите их землею»
История земельных отношений в России полна драматичных, а порой и траги-

чных страниц. В течение многих веков шла борьба на меже за обладание самой цен-
ной и стабильной собственностью - землей! В конце концов и россияне-правители, и
россияне-подданные осознали, казалось бы, такую простую и ясную истину: чтобы
народ жил в покое и достатке, нужно наделить его собственной землей.

ПРЕЗИДЕНТ! 
ПРЕКРАТИ ВОЙНУ!

“ПУСТЬ новый президент, у
которого будет много проблем,
научится главному: беречь жизнь
людей. Каждого человека любой
н а ц и о н а л ь н о с т и ” .
(Н. И. Гланкова, Москва)

“Первым делом тот, кого вы-
берут, должен закончить войну в
Чечне. Без этого общество по-
прежнему не будет верить сво-
ему лидеру”. (Г. Г. Мельникова,
Москва)

ПРЕЗИДЕНТ! ДАЙ 
ПРОИЗВОДИТЕЛЮ КРЕДИТ!

“Я ПО СПЕЦИАЛЬНОСТИ
агроном-зоотехник, двадцать лет
работаю директором совхоза. Хо-
чу пожелать будущему президен-
ту: когда будут выделяться день-
ги на сельское хозяйство, сделать
так, чтобы они доходили до кре-
стьян. Надо прекратить давать
нам подачки, надо просто давать
кредиты под нормальные процен-
ты”. (В. Я. Бокий, директор сов-
хоза “Залесовский” Алтайского
края)

“Окажите сельскому хозяйст-
ву государственную поддержку.
Иначе сами оголодаете”. (Ивань-
ков, Саратовская обл.)

ПРЕЗИДЕНТ! 
ВЕРНИ НАШИ ДЕНЬГИ!

“СЕЙЧАС уже начали воз-
вращать деньги, которые люди
потеряли, положив их в Сберега-
тельный банк в 1991 году. Я хочу,
если будет продолжаться этот
процесс, пусть президент думает
прежде всего об одиноких пенси-
онерах. Пусть им даже и не ис-
полнилось 80 лет, но нам некогда
ждать и помочь некому...” (С. А.,
инвалид, Москва)

“В 1991 году у нас хранилось
на книжке в Сбербанке 30 тысяч
рублей - копили на квартиру. Те-
перь - ни денег, ни квартиры, жи-
вем в однокомнатной квартирке
гостиничного типа. Мой муж -
военный, служит в “горячих точ-
ках”, не раз бывал в Чечне.
Пусть те деньги, которые у нас
забрали, пойдут на жилищное
строительство...” (Л. Г. Пашаева,
Москва)

ПРЕЗИДЕНТ! НЕ ДОВЕРЯЙ 
СВОЕМУ ОКРУЖЕНИЮ!

“НОВОМУ президенту надо
решать проблемы народа не от
случая к случаю, а постоянно. И
не доверять так сильно своим

помощникам”. (Б. М. Керимов,
Москва)

ПРЕЗИДЕНТ! ПОВЫСЬ
ЗАРПЛАТЫ И ПЕНСИИ!

“НАДО, чтобы будущий пре-
зидент платил достойные пенсии
по старости. А то люди, имею-
щие 50 лет стажа и более, полу-
чают копейки”. (В. Г. Близняков,
пос. Чернышковский Волгоград-
ской обл.)

“Я учительница, как сейчас
говорят, госбюджетник. Сейчас
минимальная зарплата составля-
ет 73 тысячи рублей, а моя пер-
вая категория оценивается в 60
тысяч рублей. Пусть новый пре-
зидент знает об этом”. (М. Г.,
Московская обл.)

ПРЕЗИДЕНТ!  
ПОДНИМИ НАУКУ!

“ПУСТЬ новый президент под-
нимет наш Центральный аэроди-
намический институт в 
г. Жуковском из того дерьма, в ко-
тором мы сейчас оказались. Чет-
вертый месяц нам не выплачивают
зарплату. Средняя зарплата инже-
нерно-технического состава - а та-
ких от общего числа две трети -
260 тысяч рублей. А управленче-
ский аппарат - их всего 400 чело-
век - получает зарплату, начиная
от 500 тысяч. Наше руководство
совершенно  беспомощно и не мо-
жет адаптироваться к новым эко-
номическим условиям. Ведь наш
институт - аналог НАСА и “Боин-
га”... (Группа звонящих из 50 чело-
век, г. Жуковский Московской
обл.)

ПРЕЗИДЕНТ! 
ЗАПРЕТИ КОМПАРТИЮ!

“ПУСТЬ тот, кто придет к вла-
сти, запретит компартию, как бы-
ло сделано в 1991 году. Но окон-
чательно! Надоели!” (Ольга, домо-
хозяйка из Москвы)

“Пусть тот, кто встанет у вла-
сти, поймет: хватит пугать пере-
воротами и трясти Россию. Надо
запретить коммунистов - и все, и
работать и жить нормально”. (А.
Д., пенсионер, 74 года, Москва)

ПРЕЗИДЕНТ! 
ДАЙ ЛЮДЯМ РАБОТУ!

“МОЙ стаж больше 30 лет, я
имею высшее образование, знаю
два языка, а меня сократили. Тре-
тий год через биржу труда ищу
работу. Перебиваюсь случайны-
ми заработками. Пусть новый
президент введет закон об ответ-

ственности чиновников за судьбу
сокращенных. Пусть чиновники
оплачивают тем, кого несправед-
ливо сократили, коммунальные
услуги”. (В. И.Чибисов, Москва)

ПРЕЗИДЕНТ!
ВЫРАСТИ СЕБЕ СМЕНУ!

“ЛЮБОМУ человеку, который
окажется у власти, молодой он бу-
дет, среднего возраста или в годах,
хочу пожелать одного. Пусть он с
первого дня растит себе смену. По-
тому что каждый раз народ ставят
перед фактом: либо голосовать за
того, кому не доверяешь или кого
боишься, либо оставлять все, как
есть. Обществу нужна нормальная
альтернатива”. (Г. Г. Канарейкина,
Москва)

ПРЕЗИДЕНТ!
ДОВЕДИ КОНСТИТУЦИЮ 

ДО СОВЕРШЕНСТВА!

“СВОБОДА слова должна
быть гарантирована возможно-
стью приобретения газетной пло-
щади или эфирного времени лю-
бому, кто хочет высказаться. На-
до ввести должность вице-прези-
дента. В жизни всякое бывает... И
тогда процедура смены власти уп-
ростится. Не надо будет ничего
делать через пушки. Сейчас Кон-
ституция рассчитана исключи-
тельно на порядочность власти. А
нужно сделать в Основном законе
такие ограничения власти прези-
дента, что, приди к царствованию
хоть Жириновский, ничего пре-
ступного он не смог бы наворо-
тить”. (Н. А. Ломов, Санкт-Пе-
тербург)

ПРЕЗИДЕНТ! 
ПОМОГИ АРМИИ!

“УБЕРИ, Христа ради, Граче-
ва. Он уже всем все показал”. (Н.
П. Пресняков, Москва)

“На жалованье военнослужа-
щего прожить нельзя. Стыдно,
что русский офицер ищет, где
подработать. У жен нет возмож-
ности найти работу в гарнизонах
ни по специальности, ни вопреки
ей”. (Наталья Ивановна, Одинцо-
во Московской обл.)

“Сделай армию, наконец, про-
фессиональной!” (Матвеева, г.
Курган)

ПРЕЗИДЕНТ! 
ПОЗАБОТЬСЯ О СЛАБЫХ!

“ПОДНЯТЬ прожиточный
минимум! Пусть семья президен-
та рискнет и пойдет на экспери-
мент и проживет месяц на эти

деньги”. (Т. Кириллов, Нижний
Тагил)

“Чтобы понять нужды росси-
ян, пусть разъезжает по стране не
в последние два месяца перед вы-
борами, а все время своего прав-
ления. Чтоб своими ушами людей
слышать, а не чужими”. (Морозо-
ва, пенсионерка)

ПРЕЗИДЕНТ! 
ПОДНИМИ ПРЕСТИЖ

РОССИЙСКОЙ ВАЛЮТЫ!

“МОЖЕТ, для этого слово
рубль заменить на что-нибудь но-
венькое? А то рубль как будто
идет от слова “подрубленный”,
“рубить”. А вот копейка была от
слова “копить”. Только нет боль-
ше нашей копеечки. Может,
зря?” (А. Соколов, Нижневар-
товск)

ПРЕЗИДЕНТ! 
ПРИМИ ЗАКОНЫ!

“ЕСЛИ милиционеры пере-
станут гонять старух, торгующих
сигаретами, то у них освободятся
время и  силы для борьбы с на-

стоящими преступника-
ми”. (Матвиенко, г. Жу-
ковский)

“В первые же недели
работы нового президента
надо разработать ОСОБУЮ
программу борьбы с преступ-
ностью...” (Н. В., сотрудница
МУРа)

ПОСЛЕСЛОВИЕ: в этот
день “горячая линия” “АиФ”
приняла 2113 звонков. К 
Б. Ельцину был обращен 1721
звонок; к Г. Явлинскому - 
1 звонок, к Г. Зюганову - 
63 звонка, к В. Жириновскому
- 6 звонков, к В. Брынцалову - 
1 звонок, к А. Лебедю - 
18 звонков, к С. Федорову - 
3 звонка, к Ю. Власову, М.
Горбачеву и М. Шаккуму - 0
звонков. Остальные 300 звон-
ков - безадресные...

Наказы новому
президенту принимали
Наталья БОЯРКИНА 

и Тамара ВИРКУНЕН

● ФОТОКОНКУРС

● ЧИТАТЕЛИ «АиФ» ЗВОНЯТ ПО «ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ»

Наказы будущему президенту
Самый первый звонок был таким: “Можно попросить к телефону Бориса Николаевича? Я хочу

дать ему наказ...” Так начала свою работу “горячая линия” “АиФ”. Сегодня мы публикуем наказы чи-
тателей “Аргументов” тому, кто будет избран президентом.

Фото Тофика Шахвердиева
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С ЕЙЧАС все просто. Есть день-
ги - покупай путевку и - “впе-
ред”! Однако массового тури-

стического психоза, как ожидалось,
пока не наблюдается.  Сегодня лишь

около 7% наших соотечественников
могут позволить себе роскошь загранич-

ных путешествий. Как подсчитали до-
тошные социологи, чтобы заработать на
круиз по Средиземному морю, среднему
россиянину  потребуется интенсивно по-
трудиться 1,5 года. Немцу или французу -
всего один месяц. 

Через несколько лет туристический
бизнес, по оценкам зарубежных экспертов,
будет составлять чуть ли не основную ста-
тью национального дохода многих стран, в
том числе и высокоразвитых. Опередив да-
же валютные поступления от экспорта
оружия, нефти, газа... Помимо притока ва-
люты, туризм решает и многие социаль-
ные проблемы. Строительство гостиниц,
кемпингов, производство сувениров, ра-
звитие транспорта, сферы услуг и многое
другое требует миллионов новых рабочих
мест.

В США туристическая отрасль состав-
ляет 13% в общем валовом национальном
продукте, во Франции - 20%, в Греции -
48%. В России... несколько десятых процен-
та.

За последние годы туристов к нам при-
езжает все меньше и меньше. В прошлом
году - около 2,5 млн. человек.

Число желающих полюбоваться Санкт-
Петербургом снизилось за год с 800 тысяч
человек до 200 тысяч. В Москве ситуация
еще плачевнее, хотя нашу столицу с Римом
сравнивают. А такие жемчужины, как Бай-
кал, Камчатка, Карелия... это ведь золотая
жила. 

Конечно, экономические неурядицы,
политическая нестабильность, военные
конфликты не очень-то стимулируют ино-
странцев к посещению России. Но дело да-
же не в этом. В последние годы в туринду-
стрию у нас не вложено ни копейки. 

Наш турбизнес фактически работает
на развитие и процветание других стран, а
России вместо прибыли приносит только
значительные убытки. С нашими туриста-
ми ежегодно из страны “уплывает” (по
различным оценкам) от 12 до 20 млн. дол-
ларов США.

«КИНУТЫЕ»
ПУТЕШЕСТВЕННИКИ

У НАС сейчас около 8 тыс. туристиче-
ских фирм, и лишь чуть более 80% имеют
лицензии. Около 40% из них занимается
организацией так называемых шоп-туров
“челноков” (в основном в Китай, Турцию,
Италию...) за дешевыми товарами местно-
го производства. Туристами их назвать
просто не поворачивается язык.

Российский человек неискушенный,
поэтому обманывают его все, кому не
лень.  Начиная с момента заключения до-
говора между клиентом и турфирмой.
Впрочем, “заключение договора” - это
сильно сказано. Скорее - устной догово-
ренности. Зачастую клиенту на руки выда-
ется лишь квитанция об оплате тура или
ваучер-путевка с описанием маршрута.
Кстати сказать, в случае, если фирма вас
надует и вы обратитесь в суд, то эти бу-
мажки вряд ли вам помогут выиграть дело.
“Кинутых” же путешественников сейчас
хватает. И чего только от них не наслуша-
ешься.

Анна Борисовна К.: “Купила турпу-
тевку в Грецию. Агент фирмы показы-
вал красивые проспекты, расписывая
все прелести отдыха... Был обещан
трехзвездочный отель в 300 м от мо-
ря, полный пансион (трехразовое пита-
ние). ...Поселили же в двухэтажном,
ветхом доме, расположенном в 2 кило-
метрах от моря, без воды, все “удобст-
ва” - на улице. ...Кормили только утром:
чашка чаю или кофе на выбор и ма-
ленькая булочка...” 

Людмила В.: “По условиям договора
мы должны были жить в Париже в
трехзвездочном отеле. В программу
тура входило множество экскурсий.
...Поселили в грязную гостиницу, распо-
ложенную в квартале, где множество
борделей и ночных клубов. Музыка до
четырех утра не давала спать. Экскур-

сии были рано утром, потому что в
эти часы посетителей в музеи пуска-
ют бесплатно... А их посещение входи-
ло в стоимость путевки...”

Надежда О.: “Хотели отправиться с
внучкой на время весенних каникул в
Анталию. Внесли деньги за месяц до
отъезда, авиабилеты должны были по-
лучить за неделю до вылета. Однако
накануне отъезда нам принесли очень
вежливые извинения и вернули внесен-
ные деньги без какой-либо компенсации
за невыполненные обязательства, за

наш испорченный отпуск и за “прокру-
чивание” в течение месяца наших денег.
Если бы поездка не состоялась по на-
шей вине, с нас взыскали бы половину
ее стоимости...”

Подобных примеров множество. Экс-
перты, занимающиеся проблемами россий-
ского туризма, считают, что следовало бы
лишить лицензии не менее 95% всех суще-
ствующих агентств. Сейчас же аннулиро-
вана всего 141 лицензия и приостановлено
действие 29 фирм.

Но, несмотря на все это, потребность
посмотреть мир у россиян растет.

ДОГОВОР ДОРОЖЕ ДЕНЕГ

Тем, кто отправляется в путешествие
за границу, специалисты Международной
конфедерации обществ потребителей   со-
ветуют:

● приобретая путевку в турфирме,
обязательно заключите с ней договор. Важ-
но, чтобы в него был вписан подробней-
ший перечень обещанных услуг (где вы бу-
дете жить, как будет организовано пита-
ние, какие экскурсии входят в стоимость
путевки, а за какие придется платить са-
мим и т. д.). Требуйте, чтобы в договоре
было указано: кто приобретает билеты, на
какой вид транспорта, как решается воп-
рос с доставкой туриста в аэропорт или на
вокзал, а также к месту отдыха и обратно;

● должны быть оговорены условия и
порядок отказа от поездки (если такое слу-
чится). Здесь надо знать, что включение в
договор условий о 100%-ном удержании
стоимости путевки (что часто бывает на
практике) неправомерно. По действующе-
му законодательству организация должна
возвратить вам вашу сумму за вычетом ре-
ально понесенных фирмой расходов (на-
пример, по бронированию билетов, гости-
ницы...);

● условия ответственности сторон
должны быть прописаны не общими фра-
зами (например, “фирма несет ответствен-
ность за исполнение договора в соответст-
вии с действующим законодательством”),
а конкретно и тщательно: какую именно и
за что.

Будьте, господа-товарищи, бдительны,
и счастливо вам отдохнуть!

Михаил ГИБЛОВ
Фото  Cергея Хальзова

Сервис по-русски
Многие десятилетия международный туризм был у нас уделом избранных. Парт-

номенклатура со своими домочадцами, разбавленная для разнообразия проверенными
“передовиками производства”, - вот, пожалуй, и весь  контингент. Ограничение  ту-
ризма было по существу целенаправленной государственной политикой.  Все делалось
для нашего же спокойствия. Чтоб в обморок не падали в западных магазинах, чтоб
“крыша” от загнивающего капитализма у кого-нибудь, не дай Бог, не поехала.
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Ч ЕСТНО признаться, от
такого безапелляционно-
го резюме по телу побе-

жали мурашки. И весь следу-
ющий день я промоталась по
московским и областным
рынкам, дабы узнать что-ни-
будь про “человечинку”.

Как выяснилось, на каж-
дом рынке, каким бы малым
он ни был, обязательно есть
ветеринарно-санитарная ла-
боратория, где проверяется
качество мяса. Более того,
рыночный ветврач несет уго-
ловную ответственность за
продажу зараженного мяса,
поэтому вряд ли он согласится за
взятку дать фиктивную справку
на его продажу. Доводы вроде бы
достаточно убедительные.

Но почему же тогда в про-
шлом году была вспышка страш-
ной болезни - трихинеллеза, кото-
рая ведет к инвалидности и смер-
ти? Кто купил мясо на улице, кто
забил свинью на собственном под-
ворье, кто кабана подстрелил на
охоте, кто шашлычком на обочине
дороги побаловался. Да и в магази-
нах болезнь можно подцепить,
ведь теперь они имеют право при-
нимать мясо у частников. А вет-
служба еще не очень приспособи-
лась к этому. Так что можно пове-
рить утверждению заместителя
главного ветеринарного инспекто-
ра России Н. Пантюшенко, что мя-
со, купленное на любом россий-
ском рынке, где есть лаборатория,
можно смело считать безопасным.
Что же касается “человечинки”, то
это, как заверили меня, из области
страшилок или не вполне здорово-
го воображения.

ЭКОНОМНАЯ 

ЭКОНОМИКА

НЕ ТАК давно наши ветинспе-
ктора проверяли закупленное в
Германии мясо. Примерно чет-
верть свиных туш отбраковали,
так как они были заражены фено-
зом. Эта маленькая личинка, по-
падая в кишечник человека, вы-
растает в 12-метрового глиста.
Немцы, как известно, - великие
экономы и вносят под растения, в
том числе и кормовые, все чело-
веческие отходы. А потом зара-
женные корма едят свиньи. 

В России, кстати сказать, фе-
ноз встречается редко. Наши
сельские жители не практикуют
применение человеческих фека-
лий. Но вот что касается дачни-
ков, то для них эти отходы доро-
же золота. Один мой приятель,
преподаватель вуза, как-то откро-
венно признался, что очень лю-
бит принимать гостей на даче.
“После них столько добра остает-
ся. Все как на дрожжах растет. И
навоз не нужно покупать. Знаешь,
какая экономия”. 

Но это часто выходит боком.

На одном из рынков я по-
бывала в “кунсткамере”,
где в банках со спиртом
хранятся “трофеи” мест-
ной лаборатории, в том
числе чеснок и лук, зара-
женные глистами, кото-
рые появляются в ре-
зультате усердного поли-
ва растений свежими фе-
калиями.

Здесь же я узнала,
что забавный с виду “фи-
гурный” картофель, ока-
зывается, болен раком и
есть его нельзя.

Есть чему и порадо-
ваться. Нитратов в овощах и фру-
ктах у нас сейчас стало намного
меньше. Еще года два назад при-
боры зашкаливало. Сейчас цифры
на них, как правило, ниже допус-
тимых. Сказалась дороговизна
удобрений, бурная кампания в га-
зетах против нитратов и, как
следствие, ужесточившийся конт-
роль. Почти не бывает и случаев
радиоактивного загрязнения. До-
зиметр после Чернобыля есть в
каждой лаборатории.

Но вот на соли тяжелых ме-
таллов, например на свинец, ово-
щи не проверяют. А жаль. Сейчас
едва ли не вся земля вдоль дорог
распахана под огороды. И нередко
именно здесь выращивают овощи
для продажи.

ДЕЛАЮТ ЛИ АРБУЗАМ УКО-
ЛЫ?

МНОГИЕ абсолютно уверены
в том, что южане впрыскивают в
ранние помидоры и арбузы “не-
что”, что придает этим продук-
там товарный спелый вид. Но в
лаборатории над этим просто

рассмеялись: “Такие уколы стоят
гораздо больше прибыли. Вот ды-
ни “грязные” действительно по-
падаются. Иногда их выращивают
на бывших хлопковых полях, а
почва там чем только не пропита-
лась”.

- А что бывает с забракован-
ными продуктами?

- Мясо либо уничтожают, ли-
бо отправляют в сопровождении
лаборанта на промпереработку.

Все остальное “продавец” по-
лучает обратно. И, конечно же,
оно где-нибудь да “всплывает”: у
ближайшего магазина, в перехо-
дах... Тут уже милиция должна по-
рядок навести. Но она, по словам
ветврачей, больше любит “наво-
дить порядок” на территории
рынка. “Да разве одна милиция?
Проверяющие просто рвутся сю-
да”. И в подтверждение этого на
пороге появились очередные
“контролеры”. Проверка рынка
вовсе не входит в их служебные
обязанности. “Это наша инициа-
тива”, - объяснили они мне. И уш-
ли, унося в сумке несколько лит-
ровых пакетов из-под кефира, на-
полненных творогом и сметаной,
- “на анализ”.

А еще есть налоговая инспек-
ция, рыбнадзор... “Сколько здесь
денег уходит и слез, - посетовала
одна сердобольная лаборантка. -
Ведь у нас кто торгует - учителя,
воспитатели, врачи, инженеры,
хирург  даже есть  один. Им кон-
цы с концами свести надо, а тут...”

Да, контролировать у нас все-
гда любили. К счастью, среди
множества любителей “поиметь”
на этом занятии есть и те, кто за-
нят непосредственно своим де-
лом. Благодаря им рынок сегодня
действительно относительно на-
дежное место для покупки све-
жих и безопасных продуктов.

Татьяна КОРОСТИКОВА 
Рис. Андрея Дорофеева

Отбивная из дяди Васи
Недавно я оказалась невольной свидетельницей разговора двух почтенных дам. “Где это вы такое хо-

рошее мясо купили?” - “На рынке, и, кстати, очень дешево”. - “На рынке? - На лице возникла брезгливая
гримаса. - Разве ж можно сейчас там покупать? Его из Чернобыля везут. Да и человечинкой, слыхала,
приторговывают. Вон, в одной только Москве в прошлом году пропало 5 тыс. человек. Куда они, спра-
шивается, делись? Каждый килограммов по 80 весит. Вот и подсчитайте, какая прибыль получается.
А какой на рынке контроль? Дадут директору в лапу и торгуют, чем хотят...”
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В СТРАНЕ Бразилия есть Союз
магов и колдунов. Так вот, в
1967 г. было принято решение

избрать его президента. После
первого тура в избирательных ур-
нах было обнаружено 377 бюлле-
теней, тогда как в зале находилось
всего... 170 человек!

На то они и маги, чтобы про-
делывать такие штуки! Но поли-
тики умеют и не такое! Выборы,
которые состоялись в Либерии в
1928 г., были признаны самыми
коррумпированными. Президент
Чарльз Кинг победил Томаса
Фолкнера, получив, по официаль-
ным данным, на 234 тысячи голо-
сов больше своего конкурента.
Между тем в стране было зареги-
стрировано всего... 15 тысяч из-
бирателей. Таким образом, число
бюллетеней превысило число из-
бирателей в 15,5 раза...

На своих выборах в 1966 г.
испанский диктатор Франко
превзошел самого себя: в урнах
для голосования лежало бюлле-
теней на 2 миллиона больше, чем
было избирателей. Их число с
лихвой перекрывало общую чис-
ленность населения страны - за
Франко “голосовали” даже неро-
дившиеся граждане Испании...

А вот другой факт, свидетель-
ствующий о том, как опасно рав-
нодушное отношение к выборам.
В 1970 г. во время выборов в аме-
риканском городке Сукол (штат

Калифорния) группа жителей
выдвинула на пост мэра канди-
дата по имени Боско. Население
Сукола составляло тогда около
1000 человек, и на рекламную
кампанию решено было не тра-
титься - все друг друга хорошо
знают. Жители городка предпочли
Боско двум другим кандидатам в
мэры города. Когда голосование
закончилось и результаты были
подведены, выяснилось, что Боско
- кличка собаки. Горожане, посме-
явшись над розыгрышем, реши-
ли... не менять итогов голосова-
ния.

Кстати, эта ситуация не един-
ственная в мировой истории пар-
ламентаризма. В 1938 г. в США
членом комитета республикан-
ской партии от города Милтон
(штат Вашингтон) большинством
в 51 голос был избран... мул по
кличке Бостон Кертис. Доверен-
ным лицом мула был мэр города,
который хотел удостовериться в
том, что избиратели невниматель-
но относятся к выборам кандида-
тов. Предвыборное “заявление”
мула было “подписано” его копы-
том, а мэр подписался рядом - как
доверенное лицо. И никто этого
не заметил...

Тамара ВИРКУНЕН 
(по материалам из “Коллекции
фактов” Николая Шаховнина)

Выборы - дело, конечно, серьезное. Но иногда случаются и
казусы. Вот несколько примеров.
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УМЕНЯ было три неофициаль-
ные встречи с Ельциным: пер-
вая - в моем доме во Флориде

в сентябре 1989 г., вторая - в Мо-
скве в октябре 1989 г., и третья -
в его кабинете в “Белом доме” в
сентябре 1990 г. Мне также уда-
лось кратко поговорить с ним во
время его визита в Прагу в мае
1991 года.

СЕНТЯБРЬ, 1989 ГОД

17 сентября 1989 г.
Ельцин посетил мой дом в
Корал Гейблс. 

Он приехал к нам пря-
мо из церкви в белом
длинном лимузине, лишь
на несколько минут опо-
здав к намеченному сро-
ку, и сразу взял полушут-
ливый тон, заявив: “Я не
являюсь верующим чело-
веком, но в церкви я очи-
стился от грехов своих.
Возможно, когда я вер-
нусь в СССР, мой карман
за это очистят от партби-
лета”.

Под руку с моей же-
ной Вирджинией Ельцин
обошел весь наш дом и
сказал, что он рад посмот-
реть на дом, который принадле-
жит не миллионеру. “Теперь я ви-
жу, как живут средние американ-
цы”.

Вернувшись в гостиную пос-
ле осмотра дома, Ельцин отказал-
ся от предложенных спиртных
напитков и попросил шампанско-
го. За обедом он продолжал ока-
зывать Вирджинии подчеркнутое
внимание, а под конец спросил
меня: “Юрий, ты не ревнуешь?” -
“Нет, Борис Николаевич, не рев-
ную. Но я надеюсь, что, когда
приеду в Москву, вы познакоми-
те меня со своей женой”. 

В Майами Ельцин пробыл два
дня. За это время он встретился
со многими людьми - политика-
ми, бизнесменами, учеными. В
моем доме он познакомился с ли-
дером кубинской эмиграции Хор-
хе Мас Каноса, который стал его
большим союзником. Мас Каноса
убедился в демократичности Ель-
цина и через сенат помог ему ус-
тановить контакт с президентом
Бушем.

Конгрессмен от округа Майа-
ми Данте Фаселл, который изби-
рался в конгресс много сроков
подряд, позвонил мне спустя неко-
торое время и спросил, уехал ли
Ельцин. Я ответил, да, к сожале-
нию, он уехал. “Почему, к сожале-
нию, - сказал Фаселл, - радоваться
надо. Если бы Ельцин остался в
Майами, он, судя по его характе-
ру, непременно баллотировался бы
в конгресс и, насколько я понимаю,
выиграл бы.”

ОКТЯБРЬ, 1989 ГОД

КОГДА мы приехали в Моск-
ву, Б. Ельцин пригласил меня с
женой к себе в гости. За обедом,
на котором присутствовала Наи-
на Иосифовна и дочери, мы слав-
но выпили и поели. Во время
обеда у нас завязалась очень ум-
ная и интересная беседа. Но
вдруг мне в голову пришла
мысль, что КГБ мог установить
где-то в квартире подслушиваю-
щие устройства. Будучи в Моск-
ве, мы слышали и читали о вы-
ступлениях шефа КГБ Крючкова
о “работе западных спецслужб”.
Я подозревал, что и меня, как
американского советолога, кри-
тически относящегося к совет-
ской имперской политике, могут
принять за сотрудника этих спец-
служб. В добавление ко всему,
осенью 1989 года встреча с Б.
Ельциным была крайне опасным
шагом. Он явно находился в оп-
позиции к Горбачеву, его глав-
ным советникам и руководству
КГБ.

Различные официальные лица
в СССР, с которыми я обсуждал
визит Б. Ельцина в США, с боль-
шим сомнением и настороженно-
стью говорили о его дальнейшей
политической карьере.

Мы поняли, почему не реко-
мендовалось вступать в контакт с
Ельциным, не говоря уже о про-
паганде его демократических
взглядов. Его связи с американца-
ми могли быть использованы

против них, не говоря уже о пря-
мой дезинформации, которая
могла навредить Ельцину. Осоз-
нав это, я понял, что нам с Бори-
сом Николаевичем не стоит ввя-
зываться в дискуссию, которую
КГБ сможет использовать в про-
вокационных целях. Когда Ель-
цин стал президентом России, мы
узнали, что КГБ в течение не-
скольких лет записывал все его
действия, вплоть до посещения
сауны, и записи эти хранились в
Кремле.

Однако лидер оппозиции вел
себя за обедом не совсем осто-
рожно. Когда он упомянул о двух
стадиях российской революции, я
показал пальцем на люстру, имея
в виду, возможно, спрятанные там
микрофоны. Я спросил его, подхо-
дящий ли это момент для обсуж-
дения такой опасной темы. Но
Ельцин, который был хорошо зна-
ком с методами КГБ, переживший
несколько покушений, включая
“падение” в Москву-реку, рассме-
ялся и сказал, что “этот момент
так же удобен, как и все осталь-
ные”. Он продолжал говорить да-
же еще более громким голосом.
Его должны были хорошо слы-
шать в штаб-квартире КГБ. “Жуч-
ки есть везде, - сказал он беспеч-
но. - От них никуда не денешься”.

После очередного очень сме-
лого антикоммунистического то-
ста я заметил странное выраже-
ние на лице его жены - смесь вос-
хищения и ужаса. Сколько еще
“несчастных случаев” придется
пережить этой женщине? Моя
жена Вирджиния, заметив обес-
покоенность Наины и дочерей,
сказала: “У вашего мужа много
сторонников, они не допустят,
чтобы с ним что-то случилось”.
Будучи в веселом настроении,
Ельцин обнял своими огромными
руками всю свою семью и нас и
сказал: “Если со мной моя семья,
я не боюсь ничего, кроме Бога”.
И он был искренен. Таня встала и
попросила отца повторить эту
сцену еще раз, чтобы сделать
снимок, и Ельцин радостно обнял
нас снова.

Водка немного развязала Ель-
цину язык, однако он не потерял
контроля над собой. Он сказал,
что “после того, что со мной слу-
чилось, я больше один никуда хо-
дить не буду”. Действительно, с
тех пор он появлялся везде толь-
ко со своим телохранителем А.
Коржаковым.

СЕНТЯБРЬ, 1990 ГОД

ДЕЛЕГАЦИЯ кубинских аме-

риканцев прибыла в СССР для
встречи с Ельциным; во время
этой встречи Ельцин, глядя в гла-
за Фойо Саличиано, известного
своей близостью к семье Буша и
казначея его избирательной кам-
пании, сказал одному из членов
делегации, бизнесмену, что хотел
бы получить приглашение посе-
тить Белый дом в Вашингтоне. Он
сказал еще, что удивлен, почему
Джордж Буш до сих пор не при-

слал ему такого пригла-
шения. Теперь это кажет-
ся обычной просьбой -
вроде, ничего особенного.
Но эта простая просьба
на самом деле маскирова-
ла суть всей политиче-
ской борьбы, которая
имела место в то время
между сдававшим пози-
ции - но все еще оставав-
шимся на вершине - Гор-
бачевым и “новым вы-
скочкой” Ельциным, все
больше набиравшим си-
лу. С точки зрения Горба-
чева, Ельцин неуклюже
спихивал его с дороги. 

Когда переводчик
Александр Белов услы-
шал просьбу Бориса Ни-

колаевича, он внезапно резко по-
бледнел, глаза его вылезли из ор-
бит, и вообще в ту секунду он на-
поминал человека, которого вот-
вот схватит сердечный приступ.
Он понимал, что дело приняло
весьма опасный оборот, при том,
что все наверняка записывалось
КГБ на пленку и немедленно бу-
дет передано председателю КГБ
Крючкову и самому Горбачеву. 

Позднее Ельцин вспоминал,
что после августовского путча
1991 года сотрудники прокурату-
ры обнаружили огромное количе-
ство записей разговоров Ельцина
в двух сейфах кабинета Валерия
Болдина, руководителя аппарата
президента Горбачева.

Неожиданная просьба Ельцина
породила вокруг замешательство;
сам он оставался невозмутим на
фоне паникующего Белова. Я по-
лагаю, что Ельцин не случайно
смотрел прямо в глаза Фойо, когда
высказывал свое пожелание. Вне
всякого сомнения, его помощник
Л. Суханов поставил его в извест-
ность о контактах Фойо с семьей
президента Буша. Пока Белов
брал себя в руки, Ельцин попро-
сил меня продолжить перевод вме-
сто него. Фойо, как правило, очень
спокойный и хладнокровный, ус-
лышав просьбу Ельцина, показал-
ся немного напряженным. Однако
ответил тихо, твердо и спокойно:
“Мы передадим вашу просьбу”. 

На следующее утро, 21 сентя-
бря, когда я прощался с Сухано-
вым по телефону, он сказал, что
Борис Николаевич стал жертвой
еще одного дорожного происше-
ствия. Это произошло всего через
несколько часов после нашей
встречи и спустя считанные дни
после личной встречи Ельцина с
председателем КГБ Крючковым.
Информация Суханова была ко-
роткой. Он знал наверняка только
то, что Ельцин попал в аварию и
остался жив, хотя получил силь-
ные ушибы и шок. 

Эта новость была очень непри-
ятна для нас. Сразу вспомнилась
нервозность и странное поведение
переводчика Белова. Ельцин вспо-
минал потом, что к таким проис-
шествиям он старался относить-
ся с юмором, ведь он оказывался
в таких ситуациях четырежды - и
оставался жив.

“Многие мои соотечественники, и я в их числе, убеждены, что с Ельциным связано будущее Рос-
сии”, - так сказал в интервью “АиФ” директор Института стран Восточной Европы и СССР в
США Иржи ВАЛЕНТА. Интервью это было опубликовано в нашей газете ровно шесть лет назад.
Сегодня профессор Валента работает в университете г. Киля (ФРГ). Он написал книгу воспомина-
ний, которая в ближайшее время выйдет в США.

Мои встречи с Ельциным
в США и в России
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О ВАЖНОМ

- НЫНЕШНИЕ гаст-
роли наводят на мысль, что

у Монтсеррат Кабалье от-
крылось второе дыхание.

- Дело в том, что мой про-
шлый концерт в Москве прохо-

дил в Государственном Кремлев-
ском дворце. Я, конечно, благо-
дарна устроителям тех гастро-
лей, все были ко мне очень вни-
мательны, но... Понимаете, этот
зал не совсем приспособлен для
оперного пения. В этом году я да-
вала концерт в Большом зале
консерватории - там замечатель-
ная акустика. Почту за честь, ес-
ли меня пригласят спеть здесь
еще раз.

- Тем не менее главным зало-
гом успеха все-таки являетесь вы
сами. Как вам удается сохранять
голос в такой форме?

- Благодаря особенной техни-
ке дыхания. Я делаю упражнения
- это немного похоже на обыч-
ную гимнастику. Я делаю их всю
жизнь, и получается, что звук не
теряет своего качества. Ведь звук
- это такая вещь, которая устает.
Он сохраняет краски, только ес-
ли иметь очень хорошую техни-
ку.

- И сколько же часов в день
вы ежедневно занимаетесь?

- Два. Но я не репетирую, а
именно работаю над дыханием. И
все.

- Сколько лет, по-вашему, вам
еще удастся сохранять такую
прекрасную вокальную форму?

- А я об этом не думаю. Я
пою. Хотя, конечно, надеюсь, что
это продлится еще очень долго.

- Подбирая сегодня реперту-
ар, вы не чувствуете некоторую
ограниченность своих возможно-
стей?

- Совсем нет. Я только стара-
юсь, чтобы произведения соот-
ветствовали моей вокальной тех-
нике. Но пою я все, что хочу, -
оперную музыку, камерную,
фольклор...

- Интересно, а голос всегда
вас слушается?

- Нет, к сожалению. Хотя я
очень забочусь о том, чтобы звук
оставался чистым и молодым.

- В жизни примадонны быва-
ли серьезные неудачи?

- Слушайте, они бывают у ка-
ждого - и в личной жизни, и в
профессиональной! Не всегда все
выходит так, как ты хочешь! Ко-
нечно, ты от этого порой впада-
ешь в отчаяние, но неудачи - это
урок. Ты учишься не входить вто-
рой раз в ту же реку, не совер-
шать тех же ошибок...

- Я имела в виду сценические
неудачи...

- Естественно, я и о них гово-
рила.

- Вообще, насколько строго
вы оцениваете себя?

- О-о... Очень строго!
- И часто вы бываете доволь-

ны своими выступлениями?
- Этого просто не бывает. Я

собой недовольна всегда.
- Но есть хотя бы записи, ко-

торыми вы удовлетворены?
- М-м-м... Пожалуй, есть за-

пись, которую я могу назвать
удачной - “Саломея” Р. Штрауса,
это неплохо получилось. Потом
еще “Манон Леско” Пуччини,
это тоже можно назвать хорошей
работой...

- Вы, конечно, больше всего
все-таки любите итальянскую
оперу?

- Нет. Мой любимый компо-
зитор - Рихард Штраус.

- Сеньора Кабалье, много ли
есть музыкантов, способных за-
ставить ваше сердце сжаться от
восхищения?

- Вы знаете, я недавно была
на музыкальном фестивале в
Эвиане и исполняла “Смерть
Клеопатры” Берлиоза. Я пела, а
Ростропович дирижировал. Рабо-
тать с ним было огромным сча-
стьем. Это меня взволновало на-
столько, что я расплакалась от
того, какой передо мной мастер!

- А кто ваш оперный кумир?
- Когда я была молодой и еще

училась, мне очень нравились
Виктория де лос Анхелес и Рена-
та Тебальди. Позже я в первый

раз услышала Марию Каллас. К
тому моменту я уже была про-
фессионалом и смогла оценить,
как тонко она чувствовала музы-
ку. Я тогда поняла, какой свобо-
дой она обладала - не только чис-
то исполнительской, техниче-
ской, но и свободой интерпрета-
ции, обращения с текстом! Я счи-
таю Каллас одним из самых вели-
ких интерпретаторов музыки ХХ
века: как, я думаю, ей удавалось
вытащить из музыки все, что из
нее вообще можно извлечь... К
сожалению, у Каллас была корот-
кая карьера и не слишком широ-
кий репертуар, но то, что она де-
лала, она делала замечательно.

- Интересно, вы помните свой
“звездный час” - момент, когда к
вам пришла популярность?

- Мне трудно ответить - я не
очень об этом думаю... Пожалуй,
можно назвать моим большим ус-
пехом выступление в Нью-Йорке
в 1965 году - я пела “Лукрецию
Борджиа” в Карнеги-Холле. Тогда
я получила международную из-
вестность. После этого карьера
моя резко пошла вверх, меня уз-
нало множество людей, я получи-
ла массу приглашений в важные
театры... Естественно, это все да-
ет определенные преимущества,
но... Это, в общем, не очень инте-
ресно - это же не главное!

МЕЖДУ ДЕЛОМ

- СЕНЬОРА Монтсеррат, если
не секрет, ответьте - вы никогда
не пытались похудеть?

- Дело в том, что много лет
назад я попала в аварию, и у меня
была повреждена часть мозга,
прилегающая к гипофизу. Таким
образом атрофировалась систе-
ма, которая отвечает, скажем так,
за сжигание жира в организме.
Поэтому, если я выпиваю стакан
воды, получается, будто бы я съе-
ла целый пирог, а если бы я ела,
как обычно едят люди, то, навер-
ное, давно бы стала похожа на
глобус... Но, знаете, в юности я
была очень стройной - осталось
множество фотографий. На сним-
ках со свадьбы я просто трости-
ночка, и дочь моя тоже худень-
кая... Ну а после аварии я начала
страшно поправляться - прибави-
ла за год больше сорока кило-
граммов и потом уже никак не
могла сбросить вес. Сперва ни-
кто не мог найти причину, но по-
том врачи поняли, в чем дело.

- Вы, должно быть, очень
страдаете от полноты?

- В общем, нет. Я решила, что
раз уж так случилось, нужно нау-
читься с этим жить. Много лет
назад врачи подобрали мне дие-
ту, она меня вполне устраивает...

- Но сладкого, разуме-
ется, не поешь?

- Да, я совсем не пью
вина и ем в основном
только зелень и фрукты...
Понимаете, врачам уда-
лось меня спасти после
аварии! Сегодня я, в об-
щем, здорова. Все могло
быть гораздо хуже...

- У вас не возникает
проблем с подбором наря-
дов?

- Меня всю жизнь оде-
вает портниха из Барсело-
ны, ее зовут Фефа. Это
уже пожилая сеньора, она
шьет мне платья и для сце-
ны, и на каждый день. Она
обычная портниха, без
всяких изысков, но мне
нравится: она знает мои
недостатки, где что лиш-
нее, и умеет подобрать ли-
нию, которая мне подхо-
дит.

- Если можно, поговорим еще
о женских хитростях. У вас есть
любимые духи?

- Я пользуюсь одеколонами со
свежими запахами. Мне вообще
нравится свежий запах... Из духов
я одно время любила “Je reviens”,
которые делает “Worth”.

- Вообще ваш образ жизни со-
ответствует традиционным пред-
ставлениям о жизни оперных
примадонн?

- Не знаю... У меня вредная
привычка - мало спать. Я поздно
ложусь и встаю в семь утра.

- Сеньора Кабалье, вам труд-
но чувствовать себя звездой?

- Видите ли, я никогда звездой
себя не чувствовала. Это все про-
исходит помимо твоей воли: люди
выдвигают тебя, помещают на
Олимп, пишут о тебе в превос-
ходных степенях... Лично я чувст-
вую себя очень неловко, когда
люди обращаются со мной, как с
кем-то необыкновенным и выдаю-
щимся. Просто крайне неловко.

- Неужели всемирная слава
никак не повлияла на ваш харак-
тер?!

- (Улыбается). Я очень наде-
юсь, что нет. Во всяком случае, я
всю жизнь слежу за тем, чтобы
этого не случилось.

- Вы азартный человек?
- Ну... Я, например, очень бо-

лею за футбольную команду
“Барселона”.

- За столько лет популярности
у вас не появилось “звездных”
привычек”: “Роллс ройсы”, брил-
лианты и тому подобное?

- Лично я вожу “Мерседес”.
И, знаете, я за всю жизнь не ку-
пила себе ни единого украшения.

- Однако на вас впечатляю-
щие драгоценности!

- Я ношу только подарки: му-
жа, родителей, детей, брата.

- И кто подарил эту потряса-
ющую бриллиантовую брошь в
форме буквы “М”, которую вы
всегда прикрепляете на концерт-
ные платья?

- А-а, это подарок к годовщи-
не свадьбы. Брошь мне специаль-
но сделали в Барселоне, моем са-
мом любимом городе... А вот эти
три кольца - на безымянном паль-
це, видите? - подарил мне муж. Я
ношу их вместе: обручальное,
кольцо на рождение дочери и к
рождению сына. Вот эти золотые
серьги когда-то подарили мне ро-
дители - я их очень люблю, они
строгие и изысканные...

- Скажите еще, кто ваш люби-
мый писатель...

- Федерико Гарсия Лорка.
- А книга, которую вы посто-

янно перечитываете?
- Библия. Я католичка и верю

в Бога.

- Вы вообще по природе мис-
тик? Верите в чудеса?

- Я не могу не верить в чудо,
потому что в моей жизни оно бы-
ло.

- И, если не секрет, какое?
- Голос, которым одарил меня

Господь.

О ГЛАВНОМ...

- СЕНЬОРА Кабалье, когда-
то Мария Каллас сказала, что
женщина, посвятившая себя ис-
кусству, не может быть счастлива
в личной жизни.

- Она ошиблась. Я очень сча-
стливая женщина. У меня пре-
красная семья.

- Вам известен секрет удачли-
вости брака?

- Да. Все просто - любовь.
- Тем не менее жизнь певицы

такого ранга - это сплошные гаст-
роли, поездки... Как это совмести-
мо с тихим семейным счастьем?

- Не нужно усложнять проб-
лему. Музыка - это действитель-
но особенное занятие, особенная
профессия. Но если ты посвяща-
ешь себя ей, нужно работать так
же, как работают другие люди.
Просто делать все с любовью...
Ни в коем случае нельзя думать,
что, занимаясь музыкой, ты со-
вершаешь что-то необыкновен-
ное! Нет, напротив - ты ничем не
отличаешься от других, ничего
особенного не делаешь!.. Тот, кто
полагает себя Богом меченым,
стоящим на пьедестале, просто
не знает жизни! Жизнь вообще,
знаете, проще, чем мы думаем...

- Интересно, кто в вашей се-
мье лидер - вы или муж?

- Ну, конечно, мой муж!
- Неужели у сеньоры поклади-

стый характер?!
- М-м-м... Пожалуй, нет. Во

всяком случае, в работе я очень
строга. До жесткости.

- Кто был вашим любимым
партнером по сцене?

- Я любила всех, кто хорошо
делает свое дело.

- Насколько я знаю, ваш суп-
руг одно время выступал вместе с
вами...

- Да, он тоже певец, правда,
сейчас уже не выступает. Мы,
собственно, познакомились на
сцене - когда я пела “Мадам Бат-
терфляй”. Ох, это было уже поч-
ти тридцать два года назад!..

- Вашу семью не затронула
проблема профессиональной кон-
куренции?

- Вы знаете, мой муж - еще
прежде того, что он хороший пе-
вец - замечательный муж. Это
чистый и интеллектуально бога-
тый человек... А у чистых людей
не бывает чувства зависти, кото-
рая свойственна - как бы ска-
зать? - духовным скрягам.

- Кто ваши ближайшие дру-
зья?

- Мои друзья - это прежде
всего моя семья. У нас большой
уютный дом под Барселоной, в
нем еще живут собаки и канарей-
ки.

- А ученики у вас есть?
- Время не позволяет мне за-

ниматься преподаванием, я слиш-
ком занята.

- И даже собственную дочку
отдали в чужие руки?

- Моя дочь начала заниматься
с очень хорошим преподавателем
из Мадрида и продолжает учить-
ся у нее до сих пор. Не имеет
смысла менять учителя, если он
хорош. Особенно в вокале.

- Что бы вы ответили дочери,
если бы она спросила вас, какие
качества делают женщину счаст-
ливой?

- М-м... Наверное, я бы сказа-
ла ей, что главное - сохранять че-
ловечность. Потому что в жизни
нет ничего важнее человеческих
отношений. Для женщины еще
очень важно не быть эгоисткой и
научиться прощать... И, конечно,
я бы пожелала своей дочери
встретить такого человека, как ее
отец.

- Вы лично что больше всего
цените в мужчине?

- Я очень ценю порядочность.
И романтизм!

- И ваши любимые цветы?
- Фиалки, пожалуй...
- Ваша дочь Монтсеррат

Марти тоже занимается вокалом.
Передался ли ей по наследству
вокальный дар?

- Голос невозможно унаследо-
вать. Ее голос совсем не похож
на мой.

- И как вы оцениваете ее во-
кальные успехи? Я знаю, что по-
ка вы были в Москве, Монтсер-
рат выступала в Барселоне с
Пласидо Доминго, концерт имел
огромный успех...

- Вы знаете, я не хочу оцени-
вать свою дочь. Я вообще не даю
оценок своим детям - пусть это
делают другие.

- Вы строгая мать?
- Я стараюсь быть понимаю-

щей. Способной дать мудрый со-
вет.

- И вы уже чувствуете себя
мудрой?

- Мне кажется, мудрецов во-
обще не бывает. Во всяком слу-
чае я не из их числа.

...И САМОМ ГЛАВНОМ

- СЕНЬОРА Монтсеррат, если
бы вам сейчас дана была возмож-
ность вернуть какое-то мгновение
своей жизни, что бы это было?

- Мне легко ответить. Я точно
знаю, что. Первое - момент, когда
я познакомилась со своим му-
жем. Второе - когда я родила
дочь. И третье - когда у меня ро-
дился сын...

Мария ВАРДЕНГА
Выражаем признатель-

ность фирме “Центр Классик”
за помощь в организации ин-
тервью. Сеньора Кабалье уже
дала “Центру” согласие высту-
пить вместе с дочерью в бла-
готворительном концерте в
дни празднования 850-летия
Москвы.

Фото ИТАР-ТАСС

Монтсеррат Кабалье. 
Вполголоса о главном

Предыдущие гастроли Монтсеррат Кабалье в Москве ознаменовались понимающим вздохом пуб-
лики: что говорить, Кабалье - мастер, но от возраста не убежишь, 63 года... Ее приезд был воспри-
нят как символическое присвоение столице России звания “города увядающих звезд”.

Однако нынешние концерты (Минск - Москва - Рига) нокаутировали самых суровых скептиков.
Критика назвала их триумфальными. Изысканная программа, включившая не только итальянскую и
испанскую камерную музыку, но также арии из опер Россини, Пуччини и Чилеа, продемонстрировала
не только виртуозное мастерство. Пораженные меломаны констатировали: голос Кабалье помоло-
дел.
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О БЩИЙ итог первого тура: в
целом результат для 
Г. А. Зюганова может рас-

сматриваться как достаточно по-
зитивный. Решена главная зада-
ча - Ельцин не смог обеспечить
себе победу в первом туре. С
учетом этого для блока народ-
но-патриотических сил открыва-
ется в целом хорошая перспек-
тива для возможности победы
во втором туре (в том числе с
учетом того факта, что явка на
второй тур будет явно ниже,
особенно в Москве, где мэр из-
бран). Однако для этого необхо-
димо предпринять ряд шагов по
всем направлениям деятельно-
сти.

Дата второго тура: интересам
блока отвечает проведение выбо-
ров не ранее седьмого июля. По-
пытки назначить выборы на буд-
ний день (3 июля), объявив его
выходным, должны блокировать-
ся по различным направлениям,
вплоть до обжалования возмож-
ного решения Центризбиркома в
Верховном Суде. Совершенно
очевидно, что во втором туре яв-
ка сторонников Ельцина будет
ниже по ряду причин, в том чис-
ле с учетом того, что Ельцину
трудно будет вновь мобилизо-
вать молодежь (в особенности
студенчество), и неизбежно сни-
зится явка в крупных городах.

Стратегия союзов: в сложив-
шейся ситуации неизбежно
встает вопрос о формировании
союза более широкого типа, чем
народно-патриотический блок в
его нынешней форме. Его мож-
но вести по двум основным на-
правлениям:

- соглашение с В. Жиринов-
ским, с С. Федоровым,

- соглашение с А. Лебедем.
При первом варианте есть

реальная возможность заручить-
ся потенциальной поддержкой
примерно 12-13% избирателей,
большинство из которых обяза-
тельно примет участие в голосо-
вании во втором туре, обеспе-
чив соответствующий уровень
явки. Соглашение с В. Жири-
новским должно базироваться
на принципе “общей ответст-
венности за судьбу страны” без
акцентирования конкретных
пунктов разногласий с ним. Ус-
ловия соглашения не должны
раскрываться для общественно-
сти, а носить внутренний харак-

тер. Однако обяза-
тельное условие -
публичное заявле-
ние В. Жиринов-
ского о поддержке
блока с конкрет-
ным обращением к
своим избирателям
плюс его поездки
по стране между
турами.

С С. Федоро-
вым вопрос реша-
ется проще с уче-
том его потенци-
альной готовности
к союзу и ориенти-
рованности его
электората. Союз с
ним может быть
оформлен в виде
рабочего соглашения, которое
включает в себя обязательство
со стороны Г. Зюганова сформи-
ровать коалиционное правитель-
ство и предоставить по крайней
мере одно-два места в нем.

В любом случае вопрос о за-
ключении соглашений должен
быть решен 21 июня с тем, что-
бы как можно быстрее развер-
нуть новый этап избирательной
кампании.

В ТОРОЙ вариант представля-
ется менее вероятным с уче-
том тех обязательств, кото-

рые А. Лебедь взял на себя пе-
ред Ельциным. По всей видимо-
сти, для блока следует избрать
линию на работу не с Лебедем, а
с его электоратом. Расколоть
электорат Лебедя в пропорции в
пользу народно-патриотических
сил - вот главная задача, и она
достаточно реальна, особенно
если сделать упор на то, что Ле-
бедь поддерживает президента,
который предал интересы стра-
ны. Лебедя нужно будет пред-
ставить в виде политика, кото-
рый купился на предложенный
ему пост.

Ни при каких условиях блок
не должен принимать возмож-
ные предложения о союзе (кон-

тактах) со стороны М. Горбаче-
ва. Более того, следует активно
обыгрывать то обстоятельство,
что за него проголосовало край-
не мало избирателей, подтвер-
див тем самым, что Горбачев
окончательно стал политиче-
ским трупом.

Возможность взаимодейст-
вия с Г. Явлинским минимальна,
и нужно ориентироваться на две
возможности:

- не дать состояться его сою-
зу (по крайней мере официаль-
ному) с Ельциным (фактически
добиться того, чтобы его элек-
торат не пришел на выборы);

- поработать с рядом лиц из
окружения Явлинского с тем,
чтобы он все же выступил с кри-
тикой Ельцина как лидер “демо-
кратической оппозиции”, ориен-
тированной на перспективу.

Практические действия:
должны строиться с учетом да-
ты второго тура, однако есть
наиболее важные точки.

1. График поездок по стране
Г. А. Зюганова.

Целесообразно совершить
три-четыре поездки в следую-
щие регионы: Юг России (Крас-
нодар), Центр (Липецкая или
Курская области), Сибирь (Ом-

ская область).
Главная задача -
полная мобили-
зация электората
на второй тур.

2. Поездки
депутатов.

Все депутаты
Государственной
Думы от КПРФ
и “Народовла-
стия” должны
выехать в свои
регионы для аги-
тационной рабо-
ты по крайней
мере на два-три
дня. Дополни-
тельно к этому
группы из трех-
четырех депута-

тов должны выехать в те регио-
ны, где преимущество Ельцина
над Г. Зюгановым составило 3-
7%.

3. Поездки доверенных лиц.
Основная часть доверенных

лиц также должна выехать в ре-
гионы, прежде всего в области
Центральной России и Юга Рос-
сии. При этом специальные по-
ездки - А. Тулеев в Кемеровскую
область и Алтайский край, Н.
Рыжков - Белгородская и Ново-
сибирская области, А. Руцкой -
Курская и Волгоградская облас-
ти, С. Бабурин - Омская область
и Краснодарский край.

4. Работа со средствами мас-
совой информации.

Основной упор необходимо
делать на то, что Ельцин в ко-
нечном счете проиграл первый
тур, используя принцип “против
Ельцина проголосовало боль-
шинство” (складывать вместе
голоса за Зюганова с голосами
остальных 8 кандидатов). Это -
главный тезис.

Второе - развернуть кампа-
нию в прессе в отношении того,
что Ельцин истратил огромные
деньги на первый тур (триллио-
ны рублей) и что даже такие за-
траты не помогли ему.

Третье - как можно
быстрее Г. А. Зюганову
заявить, что он настаивает
на открытых теледебатах с
Ельциным. Если последний
откажется, то это будет од-
ним из самых серьезных фак-
торов возможной победы.

Четвертое - активизировать
выход на региональные средства
массовой информации со специ-
альными материалами в пользу
Г. А. Зюганова с привлечением,
по возможности, представите-
лей местной администрации.

Пятое - в аккуратной форме
давать информацию, которая бу-
дет обеспечивать переход голо-
совавших за Лебедя на сторону
блока (в том числе и по Придне-
стровью).

Шестое - больше внимания
во всех предвыборных материа-
лах уделять готовности Г. Зюга-
нова решительно бороться с
преступностью и коррупцией.

Седьмое - с учетом возмож-
ного обострения обстановки в
Чечне в ближайшие дни в мак-
симальной степени использо-
вать это обстоятельство для
критики Ельцина, как не контро-
лирующего ситуацию.

Восьмое - использовать воз-
можности ряда зарубежных ра-
диостанций, работающих на
Россию и не подверженных цен-
зуре (Би-би-си, “Немецкая вол-
на” и др.).

5. Как и перед первым ту-
ром, следует сделать упор на ин-
дивидуальную работу с избира-
телем, особенно используя то
обстоятельство, что большинст-
во предвыборных обещаний Ель-
цина не реализуемы. При этом
сделать упор на наиболее важ-
ные моменты: снижение нало-
гов, снижение квартплаты, воз-
можность бесплатного образова-
ния и медицинского обеспече-
ния. Кампания Г. Зюганова на
втором этапе должна быть мак-
симально приземлена.

Фото Рейтер

Коммунисты 
в блоке с Жириновским

Оба кандидата на должность Президента России готовятся ко второму туру. В редакцию по-
пал документ, разработанный в недрах КПРФ и иллюстрирующий тактику Г. Зюганова и его пред-
выборного штаба перед вторым туром голосования.
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● ПЕСНИ АЛЕКСЕЯ ИВАЩЕНКО И  ГЕОРГИЯ ВАСИЛЬЕВА ХОРОШИ  НЕ  ТОЛЬКО  У  КОСТРА

● НА ЧЕМПИОНАТЕ ЕВРОПЫ ПО ФУТБОЛУ  РОССИЙСКАЯ КОМАНДА ОПЯТЬ РАЗОЧАРОВАЛА...

В РЯД ли кто из любителей ав-
торской песни станет спорить,
что на вершине популярности в

этом жанре несколько лет назад
уверенно воцарились Алексей
ИВАЩЕНКО и Георгий ВАСИЛЬ-
ЕВ. Уселись, попивают пивко
(“Пора по пиву, пора! Пора по пи-
ву, пора!..”) - и слезать оттуда  явно
не собираются.

СЕКРЕТ ОБАЯНИЯ
НЕИЗВЕСТЕН

НИ РАЗУ не встречали мы че-
ловека, который бы плохо отно-
сился к Ивасям (так давно уже ок-
рестили неразлучную парочку чу-
мовые поклонники). Как удалось
им завоевать  такие вселенские
симпатии - черт его знает. Может,
за то их любят, что Иващенко та-
кой бородатый, высокий, краси-
вый и вообще весь из себя артист,
а Васильев такой умный и иронич-
ный и поет таким сладким голо-
сом - как кот, убаюкивающий
мышь.  А сам при этом думает:
сейчас-то я тебя и съем!

А может, любят за кусочек
сыра, с которым они заходят во
все дома страны, и именно поэто-
му в наших домах есть сыр. Про-
сто Иващенко с Васильевым со-
чинили одну песенку - и  в мо-
мент  решили продовольствен-
ную проблему:

Приходи ко мне, Глафира, я
намаялся один, приноси кусо-
чек сыра - мы вдвоем его съе-
дим...

С этими незамысловатыми,
но такими необъяснимо притяга-
тельными строками ворвались
они когда-то в наши души и  знай
хозяйничают в них, наводя поря-
док умелой рукой.

А куда податься бедному кре-
стьянину, коли хочется послу-
шать что-то очень душевное, не-
громкое, успокаивающее и уютно
помещающееся в карман, словно
теплый полосатенький бурундук.
Рок уж очень громок и слишком
бьет по перепонкам. Эстрада со-
вершенно потонула в словесных
штампах и шаблонах и поэтому
беспросветно пошла. Осенний
джаз хорош только вживую, ко-
гда видишь, как скатывается ка-
пелька пота по виску барабанщи-
ка... Куда деться? И вот тут при-
ходят на выручку Иваси. Их ум-
ные стихи, их неожиданные обра-
зы, идущие от особого, иронич-
но-философского взгляда на мир,
их  добрый юмор - это как раз то,
что нужно. Можно слушать их в
лесу у костра, на концерте, дома
крутить кассету или недавно вы-

шедший компакт-диск - довольно
мурлыкать в унисон будешь в
любом случае.

Ну что, казалось бы, можно
сегодня изобрести в лирике, когда
все урожаи тут давно уже сняты
нехилой компанией во главе с
Пушкиным, Пастернаком и други-
ми. Профессиональные поэты вы-
биваются из последних силенок и
рождают нечто нетленное вроде
“Позови меня в ночи - приду, а
прогонишь - я тебе даду! Даду-да-
ду, даду-даду!”  Грустно, господа,
право, грустно. Иваси пошли дру-
гим путем. Среди самых трога-
тельных строк у них прячется
юмор, улыбка, фенечка, и потому
стихи всегда свежи и нетривиаль-
ны. Весна в них начинается со
взмывшего в небеса дворника
Степанова, а судьба является в
образе... бортинженера летающей
тарелки.

О, как легка и необыкновен-
на

Та женщина,
что скромный свой уют

Несет в химчистку 
в сумке здоровенной,

Немножечко похожей
на твою.

А из-за облаков 
сквозь дождик мелкий

Глядит на двор 
в подзорную трубу

Бортинженер летающей
тарелки,

Немножечко похожий 
на судьбу...

А еще, в отличие от любую-
щихся собой эстрадных мэтров,
они умеют быть  самоироничны-
ми и тихонько посмеиваться над
собственным “я”, изящно наме-
кая, что любому добропорядоч-
ному гражданину, в общем-то, не
грех этим заняться:

Какой же ты моряк,
Когда ты с печки бряк,
Какой же ты герой,
Когда штаны с дырою,
Но не сдается никому
Дырявый наш “Варяг“, 
Хотя ему на дно пора по-

рою.
Хотя ему пора
Быть сданным на дрова,
В утиль, металлолом
И прочие отходы,
Но мы бодры и веселы,
И мы кричим “Ура!”,
Чтоб знали все,
Как тонут пароходы...

СЛЕДУЯ
ЗА ВЕЛИКИМ ЧАРЛИ

ПОХУЛИГАНИТЬ - это они
завсегда, это - пожалуйста! Прав-

да, в разное время совершенно
по-разному. Раньше, например,
обожали резвиться на ниве поли-
тической сатиры. Так, в разгар
перестройки они “отправили”
письмо съезду народных депута-
тов  от мафии с эдакой вот угро-
зой:

А долго ль нам умеючи
Жену Михал Сергеича
Припрятать - мы ж

известное зверье!
Лишим его покоя,
Ведь горе-то какое -
И что он будет 

делать без нее?!
Теперь подобных вещей они

не пишут, не поют. Почему - объ-
ясняет Георгий Васильев:

- Раньше люди смеялись над
властью и радовались, когда мы
пели: “А давайте-ка соберемся все
вместе и наломаем тем, кто меша-
ет нам хорошо жить”. Сегодня
другое время, и все это уже не
смешно. Людей волнуют  другие,
может быть, более мелкие, но об-
щечеловеческие темы: как зарабо-
тать денег, как сохранить семью,
на что опереться в это тяжелое
время... Каждый пытается вы-
жить самостоятельно, и наша за-
дача - помочь человеку справить-
ся с трудностями, которые его ок-
ружают. 

Алексей Иващенко добавля-
ет: 

- В Америке во время великой
депрессии тем же самым зани-
мался Чарли Чаплин. Мы не
сравниваем себя с великим арти-
стом, мы просто пытаемся идти
его путем.

ВАРИАЦИИ
НА ТЕМУ СТАШЕВСКОГО

ХУЛИГАНЯТ они теперь
несколько иначе. В области рекла-
мы, например. Попросила Алексея
Игоревича солидная фирма проре-
кламировать свой товар - машины
марки “Форд”. Ну и выдал он сле-

дующее:
В Москве открылася шикар-

ная контора. Коль вы солидный
бизнесмен, но без мотора, мы
продадим для вас машины мар-
ки “Форда”... Чтоб подовольнее у
вас была бы морда!

Натурально, заказчик обалдел и
от рекламы отказался, но песенку (а
в ней еще три куплета-варианта) пе-
реписать попросил.

Ивасям вообще неинтересно
сочинять без подвоха, без эдакой
бомбочки в финальной строке. Усы-
пят нас, расслабят, а потом, что
есть силы, гаркнут прямо в ухо,
спародировав попутно целый пласт
попсовой культуры. Помните, с ка-
ким придыханием поется: “Лишь
бы только ты была моей!..”  У Ива-
щенко и Васильева своя интерпре-
тация этой вечной темы:

На нашем корабле 
без капитана,

Без паруса, без днища 
и бортов.

В любые неизведанные
страны

Я хоть сейчас отправиться
готов.

Лишь только б ты меня 
не покидала,

Лишь только б 
не кончалось волшебство,

Лишь только б ты стояла
у штурвала,

...НЕ ТРОГАЯ РУКАМИ
НИЧЕГО!!!

ОНИ дразнят эстраду, поддраз-
нивают свою аудиторию и по-
стоянно подкалывают друг

друга. Мы попросили их закон-
чить фразу: “Мне нравится рабо-
тать с Васильевым (Иващенко),
потому что...” Вот что вышло.

Иващенко: Мне нравится рабо-
тать с Васильевым, потому что с
другими работать еще хуже.

Васильев (обиженно): Мне нра-
вится работать с Иващенко, пото-
му что он такой остроумный.

Вот ведь все у них несерьезно,
наперекосяк, поперек и через левое
ухо. Грустное до смешного. Веселое
сквозь слезы. Почти как у
замечательного писателя О. Генри.
Только с музыкой.

Зоя ЯЩЕНКО,
Игорь ПОПОВ

● РЕКЛАМА

Хулиганистые лирики 

Внимание!
В рекламном объявлении 
“Иммиграция в Канаду”

(“АиФ” № 24, с. 15) следует читать:
Email: tims@icacomp.com;

ВОТ И СЕЙЧАС, когда мы пи-
шем эти строки, шанс еще есть
(выигрыш у чехов с преимуще-

ством в два мяча плюс поражение
итальянцев от немцев), но  на черта

нам этот шанс, если нет у команды са-
мого главного - Игры. И не противно

ли, право, от всех этих подсчетов? Побе-
ду нужно добывать самим - и это будет
по-мужски. Но нам кажется, что именно
настоящего стального мужского характера
футболистам и не хватает. Техника вроде
есть, комбинации в матче с
Германией разыгрывали по-
рой неплохие, но вот сказать,
что бились отчаянно, костьми
ложились, как чехи против
итальянцев, - нет, не было
этого. 

После удаления Ковтуна
на россиян просто жалко бы-
ло смотреть - безвольные, об-
реченные, без всякой жажды
борьбы. Вдвойне обидно, что
не повели за собой остальных
потенциальные лидеры -
Онопко, Никифоров, Кан-
чельскис. Капитан и лучший
футболист России Виктор
Онопко выглядел вяло и, кажется, вообще
не сделал ни одного паса вперед - только
назад или поперек поля. Карпин на этом
первенстве просто не похож на себя - го-
лова, что ли, закружилась от перехода в
“Валенсию”? Нападающие, как всегда,
грешат неумением использовать стопро-
центные голевые моменты. Не хватает и
мощного таранящего форварда, о чем

“АиФ” писал накануне турнира, - явная
ошибка тренеров! Недостает почему-то
силенок на второй тайм - может, не выкла-
дываются на все сто отечественные мэт-
ры, выступающие в зарубежных клубах?

Добрых слов после провального матча
с Германией заслужили, пожалуй, только
Цымбаларь, Тетрадзе и Мостовой, но и
они в концовке увяли. Словом, грустно.

Успех в игре с Чехией, нам кажется, ста-
нет слабой реабилитацией, да и не очень в
него верится, ибо Олег Романцев после
немецкого разгрома сказал на пресс-кон-
ференции, что по морально-волевым каче-
ствам команда занимает на чемпионате Ев-
ропы самое низкое место. Если это призна-
ет сам главный тренер, то чего же нам с
вами, уважаемые болельщики, ожидать.
Не бойцы у нас  в сборной, не мужики, а
значит - по Сеньке и шапка. Только вот за
державу обидно...

Что же касается европейского чемпио-
ната в целом, то он пока  бурных востор-
гов не вызывает. Красивую игру мы видим
лишь фрагментами, команд-открытий еще
не замечено, не отрабатывают авансов
Франция, Англия, Испания... Молодые да-
рования Клюйверт, Кьеза и другие пока
ничего выдающегося не продемонстриро-
вали, а “звезднее” других выглядит неуто-
мимый ветеран Клинсманн. Печалит и
большое количество грязной игры, жесто-
ких ударов по ногам сзади и т. п. Наконец,
оставляет желать лучшего судейство. Чего
стоит хотя бы один незасчитанный гол в

ворота болгар, чисто забитый румынами!
Поистине, он оказался для последних ро-
ковым.

Не обошлось в Англии и без “внутри-
семейных разборок”. Конфликт разгорелся
в сборной Голландии. Молодые темноко-
жие “звездочки” Давидс и Зеедорф приня-
лись публично критиковать тренера Гуса
Хиддинка - мол, ставит их не на те места и
вообще ничего не соображает в тактике.
Реакция наставника последовала немед-
ленно - талантливый, но строптивый Да-
видс  был отправлен домой. Последует ли
за ним второй бузотер, пока неизвестно,
но ясно, что атмосфера в стане “оранже-
вых” накалена и не сулит ничего хороше-
го.

Ну а теперь пара столь любимых бо-
лельщиками прогнозов. Едва ли стоит со-
мневаться, что одним из участников матча
за “золото” будет сборная Германии. Во
всяком случае не видно никого, кто мог
бы помешать немецкой армаде дойти до
финала. Англичане же  туда точно не про-
берутся - дай Бог, чтобы в полуфинале-то
оказались. По ходу турнира, нам кажется,
прибавят хорваты и французы, а вот в ис-
панцев и болгар как-то не очень верится.
Впрочем, футбол - игра непредсказуемая
(кто, например, верил, что чехи разберут-
ся с итальянцами). За эту непредсказуе-
мость мы его и любим.

Игорь ГОРЬКОВ,
Владимир ПОЖАРНОВ

Фото Рейтер
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У нашей сборной

не мужской характер...
Вот уже который крупный футбольный турнир подряд наши несчастные бо-

лельщики хватаются перед последним туром предварительного турнира за каран-
даш и начинают лихорадочно прикидывать, сколько мячей  сборная Буркина-Фасо
должна забить Гондурасу и с какой разницей обязана выиграть команда Антарк-
тиды у Занзибара, чтобы славная российская дружина со скрипом выползла в сле-
дующий круг.
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ХАЛЯВА КОНЧИЛАСЬ

ПРОДЮСЕРА “Кинотавра” Марка Ру-
динштейна путают уже с кинорежиссером.
Неудивительно - он и делает больше, и зна-
ют его лучше, чем большинство киношни-
ков. В глазах сотен туристов, которые съез-
жаются теперь на фестиваль (их все боль-
ше, актеров все меньше), именно Рудин-
штейн должен, наверное, олицетворять со-
бой кино.

И вот уже он по-режиссерски сердится
на звезд: приезжают, загорают, везут домо-
чадцев, как на курорт... Подсознательно он,
очевидно, чувствует: вес многих прежних
знаменитостей падает - не гремят фильмы
с их фамилиями, все только было, было,
было... И на фестивале, куда раньше при-
глашали поп-звезд в гости, теперь их все
больше, и порой выглядят они органичнее,
чем сами кинематографисты. Одни приез-
жают отдохнуть, да еще выступят в кон-
церте. Вторые тоже вроде “выступают”.
Рудинштейн даже считает, что отечествен-
ное кино “скакнуло, наконец, от количест-
ва к качеству”. Ощущение, однако, такое,
что, уйдя от количества, до качества мы
так и не дошли. А потому и “почивание”
на пляже похоже на бессрочный отпуск. 

“Впредь будем приглашать звезд на два-
три дня, - грозится Марк. - Халява кончи-
лась! Каждый должен платить сам за себя.”
Это кажется справедливым. Но не будем за-
бывать, что когда-то “Кинотавр” просла-
вился именно как “кинохалява”. Он вырос с
тех пор, стал крутым - вот только кино ста-
ло за это время еще беднее. Как они найдут
теперь общий язык? 

У ДЕПАРДЬЕ 
С СОБОЙ БЫЛО...

ЗВЕЗД в полном смысле слова - редких
и недосягаемых - на этот раз в Сочи было
две. Во-первых, Депардье, который, гово-
рят, как на грех, незадолго перед фестива-
лем “развязал”. По слухам, велено было
не давать ему в номер ни грамма. Депар-
дье, однако, тертый калач, перехитрил
всех. Встречали его два дня. Когда же, на-
конец, в половине пятого утра частный са-
молет, на котором он прилетел, остано-
вился посреди пустынного сочинского аэ-
ропорта, первое, что из него выгрузили, -
три ящика вина. Да еще коробку мороже-
ных кур - говорят, сейчас он увлекся пти-
цеводством. Во всяком случае на следую-
щий день во время обеда, устроенного в
его честь, знаменитый гость доказал, давая
советы поварам, что знает толк в пригото-
влении пернатых.

Легенда французского кино появился
на летном поле с галстуком в руке. Он
сам нес свой багаж, умещавшийся в не-
большой потертой сумке, закрываясь дру-
гой рукой от кинокамер. Зрелище было
вполне сюрреалистическое: измученный
перелетом и, похоже, не совсем трезвый
Депардье, как буйвол, мечущийся между

самолетом и маши-
нами, пытаясь избе-
жать навязчивого
света и тянущихся к
нему микрофонов. В
конце концов на во-
прос упорных ре-
портеров, собирает-
ся ли он сниматься в
русском кино, за-
гнанная звезда отве-
тила: “Мы уже сни-
маем русское ки-
но...”

Впрочем, кинока-
мер было всего две
плюс журналисты

“АиФ”. Больше, не
считая переводчика и
шоферов, встречать
Депардье не приехал
никто. Да что, не при-
ехал, даже не вышел
в гостинице. В этот
вечер снимался пря-
мой эфир “Програм-
мы А”. Знатный был
кутеж! Так что, видно,
к шести утра ни у
Марка Рудинштейна,
ни у президента Оле-
га Янковского уже не
было сил. Такое отно-
шение к звезде шоки-
ровало куда больше,
чем одиозный алкого-
лизм Депардье. В рас-

терянности и от одиночества последнему
оставалось лишь кинуться отыскивать в
просыпающейся гостинице бар...

Французская звезда провела в Сочи
ровно сутки. За это время Депардье не
только успел заснуть в уборной, так что

пришлось ломать дверь,
изжарить своих кур, но и
представить фильм, в ко-
тором играл и ради кото-
рого проделал столь не-
легкий путь. “До сих пор
я не подозревал о суще-
ствовании Сочи”, - сказал
он со сцены. Те же, кто
видел, как вечером его
“грузили” в машину, по-
думали, что город у мо-
ря, по-видимому, так и
останется для Депардье
туманным сном.

ЗАВИДНЫЙ ГОСТЬ - 
«КАВКАЗСКИЙ

ПЛЕННИК»

ОЛЕГА Меньшикова
в Сочи всерьез никто не

ждал. Уж если он в Канн не
приехал... Однако привыкший
разрушать мифы, так быстро
рождающиеся вокруг него, он
взял, да и прилетел. Ему, прав-
да, не подали, как Депардье,
тракторообразный джип - са-
мую крутую машину в Сочи, но
они с Константином Эрнстом
прекрасно доехали и на ста-
реньком “Мерседесе”. Никто,
кроме журналистов, Меньшикова, как и
Депардье, не встречал, несмотря на ран-
нее время - видно, это не небрежение, а
просто так принято. И даже поселили его
в тот же номер, приведенный в порядок
после французской звезды. Говорили, что

Депардье упал с унитаза и ушибся.
“Хожу теперь с опаской!” - смеялся
наутро новый жилец.

Призы Меньшикову и “Кавказ-
скому пленнику”, в котором он
сыграл, можно было предречь с са-
мого начала. По всему выходило,
что фильм Сергея Бодрова - един-
ственный претендент на фести-
вальный Гран-при. Тема нацио-
нальной войны и того, что эта вой-
на делает с человеком - с “дедом” и
новобранцем (Олег Меньшиков и
Бодров-младший, разделившие
приз за лучшую мужскую роль), ка-
залось бы, “лежит на поверхно-
сти”. И не просто “лежит”, а кри-
чит, стреляет, взрывается по теле-
визору вот уж сколько лет. Удиви-
тельно, что никто до сих пор не по-
ставил подобной картины. Бодрову
предлагали снимать и в Югосла-
вии, и в Мексике, и в Таджикиста-
не. Он выбрал Дагестан. Но снял и
впрямь универсальную притчу. А
как хотелось бы назвать ее “сию-
минутной”...  

Успехом фильм пользовался не
только в Канне, где получил приз
ФИПРЕССИ, не только на “Кино-
тавре”, но и у дагестанцев, чечен-
цев, и в Думе, где Бодрова попро-
сили показать его (русофобской на-
звал картину только господин Мурашов),
и даже у президента, затребовавшего ко-
пию и передавшего потом поздравления

через охрану.
Меньшиков на Кавказе, в прифронто-

вой зоне - такое не могло пройти без оче-
редного мифа. Во время съемок журнали-
сты с воображением поместили Олега в
настоящий плен. На деле, как всегда, все

оказалось немного иначе.
Но, к счастью, его пленя-
ли только на съемочной
площадке. Хотя в конце
работы в расположение
киногруппы действитель-
но нагрянули с автомата-
ми местные “актеры”, тре-
бовавшие повысить гоно-
рары, - один из них узнал,
что героине, девочке две-
надцати лет, тоже из мест-
ных, заплатили больше,
чем ему...

И еще два слуха, свя-
занные с Меньшиковым.
Один - о его привередливо-
сти, который он опроверг,
согласившись во время
съемок мириться с поход-
ными условиями: приходи-
лось делить одну комнату с
оператором. И второй -
про высокие гонорары,
оказавшийся, что приятно,
правдой - французы, соби-
равшиеся снимать его пос-

ле “Пленника”, не смогли заплатить той
же суммы... Та же история сейчас и с филь-
мом - продав его в Канне на половину ми-

ра, продюсеры ждут ответа
от американцев, которые об-
думывают цену, - они нико-
гда еще не платили таких де-
нег за русское кино.

Олег ГОРЯЧЕВ
P. S. Интервью с Оле-

гом МЕНЬШИКОВЫМ чи-
тайте в следующем номе-
ре “АиФ”.

Фото Бориса Кремера 

Здравница кино
Семь лет назад это был милый домашний фестиваль без претензий.

Он и назывался по-домашнему - “Кинотавр”. И ездила туда пара сотен
человек. Но именно тогда он был событием национальным. Теперь это
Открытый российский и плюс еще Сочинский международный фести-
валь. В этом году в Сочи было две с половиной тысячи человек, с утра до
вечера шло кино, но главных звезд и призеров можно было предсказать в
первый день.

На пляже.

Жерар Депардье: “Достали!”

Нонна Мордюкова: “Все у нас полу-
чится!”

“Как певец - певцу...”

Бодров не прочил сына в актеры - это судьба.Жена критикует его этюды, но Говорухин упорен...

“Пленник” Меньшиков выглядел хорошо.
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ПО ДАННЫМ МПС,  НЫНЕШНИМ ЛЕТОМ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЕ БИЛЕТЫ НЕ ПОДОРОЖАЮТ

КАК правило, членами избира-
тельных комиссий в колониях
и СИЗО являются сотрудники

этих учреждений, поэтому ника-
ких проблем с охраной не возни-
кает. 

Что же касается наблюдате-
лей, то их безопасность полно-
стью гарантирована. Например, в
минувшее воскресенье иностран-
ные наблюдатели присутствовали
на выборах в одном из самых из-
вестных СИЗО - Бутырской тюрь-
ме. Никаких нарушений и тем бо-
лее ЧП не отмечено.

На снимке: идут выборы 
в Бутырках. 
Фото Рейтер

Расскажите, как организуются выборы в ИТУ и следствен-
ных изоляторах, как обеспечивается безопасность членов изби-
рательных комиссий и наблюдателей, ведь избиратели там
“специфические”?                         Н. В о л о х о в, Московская обл.

Милый мой
бухгалтер

И ЗВЕСТНО, что за последние
годы расценки на оплату те-
лефонных переговоров воз-

росли в десятки тысяч раз...
Иные счета с телефонной стан-
ции способны повергнуть в
ужас любого оптимиста. Неуди-
вительно, что число охотников
позвонить на халяву растет
день ото дня. Завелись мастера,
наловчившиеся подключаться к
телефонным проводам соседей
прямо с лестничной площадки.
Другие активно используют для
своих сугубо частных междуго-
родных переговоров телефоны
предприятий и организаций. А
недавно обнаружились у нас
прохиндеи, получающие доход
от телефонной сети, так ска-
зать, не “натурой”, а деньгами.

Суть аферы довольно замы-
словата. В один прекрасный
день все телефоны в некоей ор-
ганизации разом умолкают.
Возмущенные сотрудники обра-
щаются на станцию и с удивле-
нием узнают, что связь отклю-
чили за неуплату. “Как же так! -
кипятится директор. - Мы все-
гда платим аккуратно”. Вызыва-
ют бухгалтера, поднимают до-
кументы. На первый взгляд все
честь по чести. Бланк стандарт-
ный, штамп на месте. И, только
приглядевшись повниматель-
нее, бухгалтер замечает, что
расчетный счет телефонной
службы странным образом из-
менился. Выходит, что круг-
ленькая сумма за мифические
телефонные переговоры ушла
отнюдь не по назначению. Их
получила некая контора “Рога и
копыта” и сразу обналичила.
Следственные органы ряда ре-
гионов России уже столкнулись
с несколькими подобными слу-
чаями. Но, как говорится, де-
нежки тю-тю.

Поэтому вслед за группой
“Комбинация” хотим посовето-
вать: “Бухгалтер, милый наш
бухгалтер, будь повниматель-
нее!”

Уголок О. Бендера
Пример незабвенного Оста-

па Ибрагимовича, собиравшего
деньги на ремонт “Провала”
даже с милиционеров, не дает
покоя некоторым нашим сов-
ременникам. Аферисты на-
стойчиво ищут и находят все
новые и новые способы обога-
щения.
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ПО СООБЩЕНИЯМ болгар-
ской прессы, 85-летняя прори-
цательница баба Ванга недав-

но тяжело переболела, но сейчас
кризис миновал, ей уже намного
лучше. За ее здоровьем усердно
наблюдает целый штат высоко-
квалифицированных врачей. В
1994 году на средства бабы Ванги
была построена церковь “Св.
Петка”, к которой толпами потя-
нулись верующие. Родственники
прорицательницы утверждают,
что именно со дня освящения
церкви баба Ванга начала часто
болеть, по их мнению, часть ее
души теперь вмурована в этот

храм. Напомним, что баба Ванга
предвидела и поведала миру мно-
гие события. Например, начало
второй мировой войны, события в
Праге 1968 года, перестройку в
России. Последнему болгарскому
царю Борису III назвала точную
дату его смерти. Ну а нашему
отечественному Борису она “обе-
щает” победу на выборах. Что ж,
поживем - увидим. Благо недолго
ждать осталось. Будем также на-
деяться, что ее предсказание о
том, что нас ожидает 1000 лет
мира и благосостояния, войдет в
разряд особенно удавшихся.

Что-то давно не слышно об известной болгарской ясновидя-
щей бабе Ванге. Интересно, кому она предсказывает победу на
предстоящих выборах?                               Л. Л о в г е в а, Орел

ПОДОБНЫХ звонков в редак-
ции было довольно много, а
потому за разъяснениями мы

обратились к начальнику ГАИ г.
Москвы В. Юрьеву.

Василий Александрович на-
чал комментарий со встречного
вопроса: “Неужели мы (ГАИ. -
Ред.) похожи на идиотов и в
день выборов без причин будем
придираться к водителям? Нао-
борот, я лично проинструктиро-
вал своих подчиненных, чтобы
16 июня был обеспечен беспре-
пятственный въезд в Москву.
Мы прогнозировали ситуацию,

что в вечернее время будет на-
плыв автотранспорта, и на все
17 основных магистралей были
направлены работники аппарата
для контроля за исполнением
моих указаний. Я лично объехал
9 пикетов на пересечении с
Кольцевой дорогой, и никаких
проблем не было...”

P. S. У вас, Василий Алексан-
дрович, может, проблем и не бы-
ло, а вот у людей все же были.
Разобраться бы надо. Пока ваши
подчиненные подчиняются вам
плохо!

В день выборов гаишники просто издевались над народом.
Мы выехали с дачи на машине специально пораньше, чтобы ус-
петь проголосовать. У нас хоть и подержанная, но иномарка.
При подъезде к Москве нас несколько раз останавливали: то до-
кументы проверяли, то им было интересно, не просрочен ли
техталон, то скорость наша им не нравилась, а при въезде на
Кутузовский проспект начался просто кошмар. Я просто сби-
лась со счета, сколько раз тормозили. И все по пустякам. На-
строение испортилось, с мужем поругалась, проголосовать не
успели. 

Я говорю все это к тому, что таких, как мы, оказалось в
тот вечер очень много. Неужели в день выборов руководство
ГАИ не могло войти в положение дачников и не мешать при-
позднившимся избирателям добраться до дома?

Г. К о л о с о в а, Москва (по телефону)

В СТОЛИЧНОМ железнодорож-
ном агентстве заверили, что
нынешним летом билеты не

подорожают. Вот как выглядят в
июне тарифы на наиболее попу-
лярных направлениях:

Желающие ехать с большим
комфортом могут воспользоваться
фирменными поездами, но уже за
соответствующую плату. Так, дое-
хать до Сочи на фирменном поезде

обойдется в 300 тыс. руб.
Сейчас очередей в кассы
почти нет. Железнодорож-
ники обещают, что их не
будет и в дальнейшем. Но
все-таки лучше заказать
билет заранее. Туда и об-
ратно можно купить биле-
ты за 45 дней до поездки.

Обычно в начале отпускного сезона цены на железнодорож-
ные билеты повышаются. А что будет этим летом?

А. П а л а м а р ч у к, С.-Петербург  

ÒÍÓ ˚È Ô‡ÒÒ‡ÊË ÒÍËÈ

 åÓÒÍ‚‡ - ëËÏÙÂ ÓÔÓÎ¸ 168 800 Û· 163 000 Û·.

 åÓÒÍ‚‡ - Ä‰ÎÂ 227 400 Û· 205 300 Û·.

 åÓÒÍ‚‡ - äÂ ˜¸ 177 300 Û· –

 åÓÒÍ‚‡ - é‰ÂÒÒ‡ 172 800 Û· 141 800 Û·.

 åÓÒÍ‚‡ - ë. èÂÚÂ ·Û „ 84 300 Û·. 77 700 Û·.

“Д НИ” появились не по прихо-
ти какого-то одного человека.
Эта передача является одной

из примет того перелома, при ко-
тором наша шизодемократия начи-
нает терять свои позиции и тает. Я
не с Луны, не с Марса и даже не из
“черной сотни”. Я такой же, как и
10-20-50 миллионов человек в на-
шей стране. Они мне близки, я им
близок. Их можно назвать как
угодно - “люмпенами”, “красно-ко-

ричневыми”, но они есть. И коль
скоро их никто не собирается ис-
треблять или морить и выводить,
как насекомых, то, вероятно, у них
должно быть свое ТВ. Почему бы
ему не быть на первом канале? Так
что дело не только в Березовском.

Я не знаю, сколько еще просу-
ществует на телевидении переда-
ча “Дни”. Мне не хотелось бы,
чтобы она существовала долго.

Говорят, что если бы не Березовский, то передача “Дни” ни
за что не появилась бы на ОРТ. А что думает по этому поводу
автор и ведущий программы? 

Н. К р а в ц о в, Самара

Отвечает Александр НЕВЗОРОВ.

В РЕМЯ от времени и в странах
НАТО возникают скандалы по
поводу  шпионской деятельно-

сти. Например, недавно из Фран-
ции были демонстративно высла-
ны пять американских шпионов.
По данным французской прессы,
все они числились дипломатами
(а один был даже советником по-
сольства) и тем не менее занима-
лись промышленным шпионажем

и вели “политическую разведку”.
История приняла крайне не-

приятную для США окраску, так
как оказалось, что эти пятеро дей-
ствовали совершенно самостоя-
тельно, игнорируя тот факт, что у
них был хоть и формальный, но
шеф - посол США во Франции Па-
мела Гарриман. Однако ее ни о чем
не информировали.

Недавние скандальные разоблачения дипломатов-шпионов
нашими спецслужбами наделали немало шума. А насколько
дружно живут государства - члены НАТО? Ведут ли они раз-
ведку друг против друга?                    Г. И с т р а т о в, Иркутск


